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+8 +6 Первые тюльпаны распустились на столичных клумбах, 
сообщили в Комплексе городского хозяйства Москвы. В общей 
сложности город украсят около 15 миллионов этих цветов.
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В преддверии 9 Мая 
во всех москов-
ских школах, кол-
леджах и центрах 
дополнительного 

образования пройдут меро-
приятия, направленные на со-
хранение памяти о подвиге 
нашего народа в Великой От-
ечественной войне. Более 
1,1 миллиона ребят подгото-
вят рассказы о своих род-
ных — тех, кто сражался на 
фронтах, работал в тылу, при-
ближая Победу.
В понедельник в образова-
тельных учреждениях столи-
цы прошли первые тематиче-
ские уроки. Участие в акции 
«Расскажи о своем герое» при-
нимает и школа № 1788. В зда-
нии школы на улице Летчика 
Грицевца уже царит атмосфе-
ра предстоящего праздника. 
Привычные звонки 
заменили на мелодию 
песни «День Победы». 
Ребята повязали на 
одежду георгиевские 
ленты. 
На урок в рамках ак-
ции «Расскажи о сво-
ем герое» ученица 
9-го класса Полина 
Якушева принесла 
портрет своего праде-
душки Михаила Ми-
хайловича Чернова. 
— Жизнь моего пра-
дедушки очень инте-
ресная, и мне захоте-
лось поделиться рас-
сказом о ней с други-
ми ребятами. Он ушел на 
фронт в 1941 году, служил раз-
ведчиком. Его служба была 

очень опасная. Раз-
ведчиков ночью на 
парашютах сбрасыва-
ли в тыл врага — в лю-
бую погоду, в любую 
местность и в любое 
время года. Праде-
душка вел наблюде-
ние за врагом, брал 
в плен «языков» — лю-
дей, которые могли 
дать ценные сведения 
о противнике, — по-
делилась школьница. 
Полина рассказала, 
что ее прадедушка 
был контужен, в ре-
зультате чего полно-

стью ослеп. Но после оконча-
ния войны это не помешало 
ему вести нормальный образ 

жизни. Он продолжил службу 
в Казахстане, а выйдя в от-
ставку, перебрался в цен-
тральную часть 
России и устроился 
в школу препода-
вателем музыки. 
— Ни я, ни моя ма-
ма, к сожалению, 
не застали его 
в живых, но де-
душка рассказы-
вал, что его отец 
не любил гово-
рить о вой не. Ду-
маю, воспомина-
ния были слиш-
ком горькими... Кроме того, 
работа в разведке наклады-
вала свой отпечаток, — доба-
вила девятиклассница. 

Полина Якушева безмерно 
гордится своим предком. Для 
нее он настоящий Герой. 

На необычном уроке высту-
пил Александр Шахнюк, рас-
сказав о своем прадедушке 
Петре Ивановиче Зубкове. 

— В 1941 году он в возрасте 
18 лет был призван на фронт, 
в 1-ю танковую дивизию 
стрелком. Мой прадед служил 
до 1942 года, когда 19 мая по-
лучил тяжелое ранение в голо-
ву и потерял один глаз. После 
лечения был демобилизован. 
За свои подвиги награжден 
орденом Великой Отечествен-
ной войны I степени и много-
численными юбилейными 
медалями, — поделился 
школьник.
Александр уверен: каждый 
человек должен знать героев 
в лицо. 
— Важно, чтобы мы никогда 
не забывали эту кровопролит-
ную войну, — отметил девяти-
классник.

Проходят в школе № 1788 
и другие мероприятия, посвя-
щенные 80-летию Победы.
— У нас уже прошел концерт, 
посвященный 9 Мая. Мы про-
водим его ежегодно, ученики 
серьезно готовятся к высту-
плению. В этот раз были номе-
ра, в которых на инструмен-
тах играли и дети, и родите-
ли — это было очень трога-
тельно и приятно, — рассказал 
директор школы Александр 
Ездов. — Это возможность де-
тям прожить события войны 
вместе с близкими. 
Кроме того, для школ ТиНАО 
прошел смотр знаменных 
групп кадетских классов. 
Александр Ездов отметил, что 
школа уделяет особое внима-
ние патриотическому воспи-
танию молодежи и делает это 
не только в преддверии Дня 
Победы, но и в течение всего 
учебного года. Ученики при-
сматривают за памятниками, 
расположенными неподалеку 
от школы, приводят их в поря-
док по мере необходимости. 
— А еще мы каждый год про-
водим парады возле домов тех 
ветеранов, которые в силу 
возраста и состояния здоро-
вья уже не могут выйти из до-
ма, — поделился директор 
школы. — Наши кадеты мар-
шем торжественно проходят 
мимо их окон. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в москов-
ской школе 
№ 1788 дали 
старт акции «Рас-
скажи о своем ге-
рое», приурочен-
ной к 80-летию 
Победы в Вели-
кой Отечествен-
ной войне. На не-
обычном уроке 
побывала «ВМ».

Связь поколений

Память бережно храним
Школьники и студенты колледжей расскажут о своих предках, 
которые сражались на фронтах Великой Отечественной войны 

Образовательные 
учреждения 
проведут серию 
патриотических 
мероприятий

тысячи раз воспользовались москвичи сервисом «На-
ша свадьба» за первые три месяца 2025 года. Это в че-
тыре раза больше, чем в I квартале 2024-го. Сервис по-
зволяет выбрать удобную площадку для торжества.

ЦИФРА ДНЯ
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Парковка в дни праздников 
будет бесплатной
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) заявил, 
что городские парковки 
в праздничные дни будут 
бесплатными. Также глава 
столицы рассказал о ком-
плексном благоустройстве 
вылетных магистралей. 

По традиции в дни майских 
праздников плата за парковку 
в городе будет отменена. В пе-
риод с 1 по 3 мая и с 8 по 10 мая 
оставить автомобиль бесплат-
но можно на всех уличных 
парковках, в том числе с тари-
фами 380, 450 и 600 рублей 
в час и в зонах динамического 
тарифа.
— Отмена оплаты не влияет 
на загруженность улиц и пар-
ковок, потому что в майские 
праздники в столице обычно 
меньше машин, — отметил 
Сергей Собянин и добавил, 
что исключением станут 

лишь парковки со шлагбау-
мом. Они продолжат работать 
в обычном режиме.
Кроме того, вчера мэр Москвы 
в своем личном блоге расска-
зал о комплексном благоу-
стройстве вылетных магистра-
лей. В ближайшие пять лет 
в столице благоустроят 19 вы-
летных магистралей. Уже на-
чались работы по реализации 
первых трех проектов.

Первый проект — это Щел-
ковское шоссе с улиц Красно-
прудная и Большая Черкизов-
ская. Работы пройдут в пяти 
районах, а их общая площадь 
превысит 100 гектаров. Вто-
рой крупный проект — ком-
плексное благоустройство 
Волгоградского проспекта 
и улицы Марксистская. Тре-
тьим проектом станет ком-
плексное благоустройство 
проспекта 60-летия Октября 
и улицы Профсоюзная — от 
площади Гагарина до МКАД.
— Благоустройство вылетных 
магистралей — один из круп-
нейших проектов этого го-
да, — заявил мэр Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАГРАДЫ ПОБЕДЫ

 МЭР МОСКВЫ РАССКАЗАЛ 
О МОДЕРНИЗАЦИИ СЛУЖБЫ 
СКОРОЙ И НЕОТЛОЖНОЙ 
ПОМОЩИ ➔ СТР. 2

НА ВЕСЬ МИР

Сто дней президентства 
Дональда Трампа
Подводим первые итоги правления сорок 
седьмого главы Соединенных Штатов ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Московские волонтеры привезли 
подарки брянским детям
Участие в акции приняли студенты столичного 
института физической культуры и спорта ➔ СТР. 4

ГАЙД-ПАРК 

Пора ли возвращать 
государственную цензуру
Эксперты взвешивают «за» и «против» 
фильтрации различного контента ➔ СТР. 7
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АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

80 лет назад наша страна одер-
жала Великую Победу — под-
виг, который навсегда стал ча-
стью нашей национальной па-
мяти и гордости. Сегодня наша 
задача — сохранить эту память
и передать ее новым поколе-
ниям, поэтому в преддверии 
9 Мая во всех школах, коллед-
жах и центрах допобразования 
столицы проходят мероприя-
тия, посвященные Дню Побе-
ды. Одно из самых масштабных 
мы запустили 28 апреля — 
уникальная общегородская 
акция «Расскажи о своем ге-
рое». Юные москвичи предста-
вят свои работы на специаль-
ных занятиях, которые пройдут 
с 28 по 30 апреля. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вновь делаем шаг 
навстречу

Пять спектаклей 
стали гвоздем сезона

Вчера президент России Вла-
димир Путин (на фото) объя-
вил перемирие в дни празд-
нования 80-летия Побе ды. 
Об этом сообщили 
в Кремле.

Такое решение бы-
ло принято из гу-
манитарных сооб-
ражений. Переми-
рие должно прод-
литься в дни 
80-летней годов-
щины Победы: начнется оно 
с нуля часов в ночь с 7 на 8 мая, 
а завершится с нуля часов 
в ночь с 10 на 11 мая. На этот 
период российская сторона 
остановит все боевые дей-
ствия.
— Москва считает, что укра-
инская сторона должна после-
довать этому примеру, — под-
черкнули в Кремле. — В слу-
чае нарушений перемирия 

украинской стороной Воору-
женные силы нашей страны 
дадут адекватный и эффек-
тивный ответ.

Российская сторо-
на в очередной раз 
заявила о своей го-
товности к мир-
ным переговорам 
без предваритель-
ных условий, на-
правленным на 
устранение перво-
причин украин-

ского кризиса, конструктив-
ное взаимодействие с между-
народными партнерами.
После Пасхального переми-
рия президент России отме-
тил, что украинская сторона 
нарушала договоренности, 
хотя было зафиксировано 
и снижение активности бое-
вых действий.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в Государственном 
академическом театре имени 
Е. Б. Вахтангова прошла 
XXIII торжественная церемо-
ния награждения победите-
лей Московской театральной 
премии «Гвоздь сезона».

Эта награда учреждена Сою-
зом театральных деятелей 
(СТД) России в 2002 году. 
В конкурсе участвовали толь-
ко спектакли столичных теа-
тров, созданные с 1 августа 
2023 года по 31 июля 2024 го-
да. И награда «Лучший спек-
такль — Гвоздь сезона» доста-
ется не отдельному человеку, 
а всему коллективу театра.
В этом году «Малыми хру-
стальными гвоздями» на-
граждены пять финалистов. 
— Среди них Московский дра-
матический театр имени 
А. С. Пушкина за спектакль 
«Завтра была война», постав-
ленный Владимиром Ким-

мельманом, — сообщила со-
трудник пресс-службы СТД 
Полина Бойцова.
«Малый гвоздь» получил 
и Московский драматиче-
ский театр имени М. Н. Ермо-
ловой за спектакль «Комната 
Адлера», поставленный Ле-
рой Сурковой. Премии удо-
стоилась и опера Джакомо 
Пуччини «Мадам Баттерф-
ляй», поставленная в Москов-
ском музыкальном театре 
«Геликон-опера». 
— Лучшими также признаны 
спектакль «Сашашишин» ре-
жиссера Гарика Сукачева, под-
готовленный в театре «Совре-
менник», — отметила Бойцо-
ва. — Главную награду полу-
чила постановка «Соборяне. 
Картины русской жизни» ре-
жиссера Полины Агуреевой, 
которую подготовили в Рус-
ском концертном агентстве.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru
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Обновляют 
набережные
В столице обновляют набе-
режные. Привести в порядок 
решено еще 15 территорий 
у воды. Городские власти 
рассказали подробности.

На текущий год 
московские власти 
з а п л а н и р о в а л и 
благоустройство 
Даниловской, Дер-
беневской, Нага-
тинской, Новода-
ниловской, Паве-
лецкой и Шлюзо-
вой набережных, 
а также укрепление берегов 
Москвы-реки вблизи стадио-
на «Спартак».
В планах проектирование 
и строительство Крутицкой, 
Шелепихинской, Симонов-
ской, Карамышевской набе-
режных, в южной части ЗИЛа 
и затона Новинки, на участке 
от Филевского парка до театра 

«Мастерская Фоменко» и от 
железнодорожного моста Кур-
ского направления МЖД до 
Братеевского каскадного пар-
ка. Кроме того, продолжится 
обновление музея-заповедни-

ка «Коломенское» 
и его прибрежной 
части. Масштаб-
ные работы ведутся 
также на Пушкин-
ской набережной 
в Парке Горького.
— Порядка 90 ки-
лометров набереж-
ных Москвы-реки 

привели в порядок с 2011 го-
да, — рассказал министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента градо-
строительной политики Вла-
дислав Овчинский (на фото).
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru 

ПОДРОБНЕЕ➔ СТР. 5

28 апреля. Ученики 9-го класса московской школы № 1788 Полина Якушева и Александр Шахнюк принесли на тематический урок 
портреты и награды своих прадедов, которые принимали участие в Великой Отечественной войне. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
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По данным: znanierussia.ru

Знак I степени: 
золото 950-й про-
бы. Вес около 
29 граммов

Знак II степени: 
серебро с позолоченным изобра-
жением Кремля. Серебряное со-
держание: около 20 граммов

Знак III степени: 
серебро (около 
20 граммов)

Учрежден 8 ноября 1943 года. 
Знак ордена представляет собой 
пятиконечную звезду размером 
между противолежащими вер-
шинами 46 мм. На лицевой сто-
роне: круг-медальон диаметром 
23,5 мм с изображением Кремля 
со Спасской башней в центре.
По окружности медальона — 
лавровый венок. В нижней части 
круга выпуклая надпись «СЛАВА» 
на красной эмалевой ленточке

«ВМ» в преддверии 80-летия 
Победы продолжает рассказывать 
о наградах Великой Отечественной 
войны. Так орденом Славы 
награждались военнослужащие 
рядового состава, сержанты 
и старшины Красной армии, 
а в авиации лица, имеющие зва-
ние младшего лейтенанта. Вручал-
ся только за личные заслуги.

Орден Славы I, II, III степеней

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6, 8

>1 000 000
человек награждены орденом 
различных степеней
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Каждый месяц парки будут 
проводить тысячи мероприятий

Спортивные соревнования 
объединили разные поколения

Более чем в 50 парках столи-
цы 1 мая стартует летний се-
зон. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина.

К новому сезону парки подго-
товили большую программу: 
каждый месяц они будут про-
водить более трех тысяч меро-
приятий. Москвичей и гостей 
столицы ждут фестивали и яр-
марки, мастер-классы и кино-
показы, активности на све-
жем воздухе и многое другое.
— В парках оборудованы со-
временные детские, творче-
ские и спортивные площадки, 
беседки для чтения, сцены для 
спектаклей и концертов, — 

сказала Наталья Сергуни-
на. — Там организуют уроки 
танцев, пленэры, тренировки 
и соревнования, занятия эко-
клубов и познавательные 
игры.
В Парке Горького в честь 
старта летнего сезона устро-
ят забег по набережной, в Из-
майловском парке пройдут 
концерты, в усадьбе Ворон-
цово — музыкальное пред-
ставление с шоу мыльных пу-
зырей. А в музее-заповеднике 
«Царицыно» в первый май-
ский день заработают лодоч-
ные станции с прокатом ката-
маранов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В субботу в столице прошли 
московские городские со-
ревнования по спортивному 
туризму в дисциплине 
«Северная ходьба».

Соревнования, посвященные 
80-летию Победы, провели на 
территории центра проката 
«Поляны Бутово». Кстати, они 
впервые вошли в Единый ка-
лендарный план Министер-
ства спорта РФ. 
Торжественную часть с выно-
сом флага под марш Преобра-
женского полка открыли ка-
деты школы № 1101. После 
этого прозвучал гимн России, 
и участники отправились на 
старт.

— Наше мероприятие, посвя-
щенное спорту и патриотиз-
му — двум сторонам одной 
медали, — демонстрирует 
объединяющую силу север-
ной ходьбы, — рассказала пре-
зидент Федерации северной 
ходьбы в городе Москве Татья-
на Полякова. — Этот доступ-
ный и универсальный вид 
спорта объединяет людей всех 
возрастов и не требует специ-
альных условий для занятий.
В соревнованиях приняли 
участие спортсмены самого 
разного возраста из всех окру-
гов Москвы, в том числе сту-
денты и ветераны. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Бережем здоровье 
трудящихся

Вопрос производственного травматиз-
ма был и остается актуальным. Глав-
ная наша цель — сохранение жизни 
и здоровья трудящихся. И то, к чему мы 
должны стремиться, — это нулевой 
травматизм. К сожалению, пока не мо-
жем говорить, что у нас в этом вопросе 
все хорошо. За прошлый год погибли 
194 человека по городу. Сокращение 
травматизма на 40 процентов отмеча-

ем на предприятиях, где есть профсоюзы, — там за год по-
гибли три человека. Но даже трое — огромная трагедия. 
Лидером по числу случаев производственного травматиз-
ма является сфера строительства. На втором месте сегод-
ня — промышленность. И это не 
случайно, ведь количество про-
мышленных предприятий в Мо-
скве выросло за последние годы. 
На третьем месте — транспорт-
ная отрасль. 
Для сохранения жизни и здоро-
вья трудящихся проводится еже-
дневная большая работа всеми 
структурами, в том числе и Мо-
сковской Федерацией профсою-
зов. В частности, каждые три го-
да мы принимаем московское 
трехстороннее соглашение, ко-
торое регулирует многие вопро-
сы, в том числе и охраны труда. 
В прошлом году силами 32 тех-
нических инспекторов труда бы-
ло проведено более 2,5 тысячи 
проверок в организациях, где 
есть профсоюзы, и выявлено бо-
лее 19 тысяч нарушений. Если 
задуматься, то каждое это нару-
шение могло потенциально привести к несчастному слу-
чаю. Проводится большая профилактическая работа. 
Уполномоченные по охране труда на предприятиях выяв-
ляют нарушения, фиксируют их, докладывают руковод-
ству и помогают в устранении. 
Помощь пострадавшим на рабочем месте оказывается 
в полном объеме, а в случае необходимости мы помогаем 
получить все необходимые выплаты.

АНАТОЛИЙ 
ЗАХАРЕНКОВ
ГЛАВА ТЕХНИЧЕСКОЙ 
ИНСПЕКЦИИ ТРУДА 
МОСКОВСКОЙ ФЕДЕРА
ЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

М о с к о в с к а я 
скорая по 
праву одна из 
лучших экс-
тренных ме-

дицинских служб в мире — 
и по времени приезда на вы-
зов, и по скорости транспорти-
ровки пациентов в стационар. 
— Все это — результат про-
фессионализма сотрудников 
и нашей системной работы, 
которая охватывает цифрови-
зацию и модернизацию служ-
бы 103, закупку современного 
оборудования и постоянное 
обновление автопарка. Вме-
сте с Горьковским автозаво-

дом эксперты московской 
скорой разработали иннова-
ционный автомобиль скорой 
помощи на базе «Газели 
NN», — заявил мэр.
Главная особенность автомо-
билей, изготовленных преи-
мущественно из отечествен-
ных комплектующих, — пол-
ностью перерабо-
танный салон, где 
каждая деталь про-
думана с учетом 
потребностей ме-
диков и пациентов.
— Пространство 
стало более про-
сторным — врач 

и фельдшер могут стоять 
в полный рост. Носилки полу-
чили увеличенную амплиту-
ду движения, а поворотно-
складные кресла и продуман-
ная система креплений обе-
спечивают доступ к пациенту 
с любой стороны, — подчер-
кнул Сергей Собянин.

Специальная си-
стема позволяет 
надежно фиксиро-
вать оборудование 
и легко его сни-
мать. А настоящим 
прорывом стала 
интеграция теле-
медицинских тех-

нологий. Установленная в ав-
томобиле система передает 
данные с дефибрилляторов 
и мониторов в Единый город-
ской центр критических со-
стояний. Это позволяет вра-
чам-консультантам дистан-
ционно в режиме реального 
времени оценивать состоя-
ние пациента и давать реко-
мендации выездной бригаде. 
Система обнаружения тревог 
подсказывает, с какой кон-
кретно бригадой нужно уста-
новить связь. Для реализации 
этой функции создали про-
граммное обеспечение и мо-
бильное приложение.
— Если плохо, если что-то бо-
лит, первое, куда звонят, — 
это скорая, — отмечает заме-
ститель главврача по меди-
цинской части Станции 
скорой и неотложной меди-
цинской помощи имени Пуч-
кова Георгий Введенский. — 
Ежедневно порядка тысячи 
бригад выезжают на вызовы. 
Они оснащены всем необхо-
димым. 
Под рукой у врачей и фель-
дшеров — планшеты. В прило-
жении можно узнать историю 
болезни пациента. 
— Наша система скорой и не-
отложной помощи сделала на-
стоящий прорыв за последние 
годы, — уверена врач неот-
ложки Ирина Трофимова. — 
Я пришла работать в 2003 го-
ду, и мне есть с чем сравнить. 
Помимо новых машин меди-
ки получили новую подстан-
цию скорой помощи. Ее от-
крыли на улице Ленинская 
Слобода.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Медикам помогают 
современные технологии

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото)
рассказал о мо-
дернизации служ-
бы скорой меди-
цинской помощи, 
а также сообщил 
о ходе програм-
мы реновации. 

24 апреля. Врач Станции скорой и неотложной медицинской помощи имени Пучкова Ирина Трофимова более 20 лет спасает жизни 
людей. В арсенале у медиков сегодня — самая современная техника. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

День мэра

Центры долголетия расширяют 
список полезных программ
В центрах московского дол-
голетия (ЦМД) ежедневно 
проходят разнообразные ув-
лекательные занятия. Вчера 
«ВМ» побывала в одном 
из них и узнала, какую поль-
зу они приносят представи-
телям старшего поколения.

Этой весной в центрах москов-
ского долголетия появились 
новые программы, а также 
единый календарь с расписа-
нием занятий, которое охва-
тывает все направления, важ-
ные для поддержания активно-
сти и интереса к жизни в стар-
шем возрасте: от физкультуры 
и здоровья до культуры и обще-
ния. Одно из новшеств — про-
граммы, направленные на со-
хранение когнитивных навы-
ков и психоэмоционального 
здоровья. Одна направлена на 
улучшение памяти, внимания 
и мышления, а другая — на 
нормализацию эмоциональ-
ного фона и сна, снижение тре-
вожности, развитие навыков 
саморегуляции и повышение 
стрессоустойчивости.
— В сезоне весна-лето 2025 
центры московского долголе-
тия сделали особый акцент на 
ментальном здоровье и ког-
нитивных функциях. С марта 
внедрены программы на ос-
нове российских разрабо-
ток, — рассказал заместитель 
руководителя Департамента 
труда и социальной защиты 
населения города Москвы 
Владимир Филиппов. — Они 

доступны всем московским 
пенсионерам старше 55 лет.
Он уточнил, что первая про-
грамма включает в себя пред-
варительную диагностику, 
10 индивидуальных 20-ми-
нутных компьютерных заня-
тий, отслеживание прогресса 
и отчет об улучшении памяти, 
внимания и мышления. Во 
второй предусмотрено 10 по-
лучасовых занятий с нейро-
гарнитурой для снятия сим-
птомов эмоциональных нару-
шений и обучения саморегу-
ляции мозговой активности. 

— Заинтересовала программа 
в первую очередь инноваци-
онным подходом. Решила по-
пробовать, потому что меня 
периодически мучает бессон-
ница, — поделилась участни-
ца «Московского долголетия» 
Людмила Самойлова. — Во 
время тренинга нет никаких 
неприятных ощущений, 
а в моменте действительно 
учишься слышать и понимать 
собственные эмоции и реак-
цию на них.
Новшеством в едином кален-
даре занятий стали также 
ежедневные зарядки, занятия 
ритмикой и так называемые 
умные тренировки «Пойдем, 
послушаем!» — их участники 
могут заниматься спортом, 
слушая при этом увлекатель-
ные лекции, аудиокниги, под-
касты или музыку. 
Всего в столице открыт 141 
центр московского долголе-
тия. Они расположены почти 
во всех районах города и име-
ют удобную транспортную до-
ступность. Каждый центр — 
это современное клубное про-
странство с бесплатным до-
ступом, где всегда можно 
поиграть в шахматы и би-
льярд, научиться шить и рисо-
вать, освоить компьютер, по-
общаться с единомышленни-
ками в одном из 6,5 тысячи 
тематических клубов, а также 
заняться спортом и поддержи-
вать активный образ жизни. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Дома по реновации соз-
даются с учетом потреб-
ностей маломобильных 
горожан. Как рассказал 
вчера Сергей Собянин, 
в рамках программы уже 
оборудовано свыше 
тысячи квартир, адапти-
рованных под потребно-
сти горожан с особен-
ностями здоровья. 
Такое жилье получили 
более 1,5 тысячи чело-
век. Оно расположено 
в 12 административных 
округах и 80 районах.

КСТАТИ

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

В наших центрах московско-
го долголетия мы создаем 
для жителей старшего воз-
раста все условия, чтобы они 
могли не просто интересно 
проводить время, а активно 
заботиться о своем здоро-
вье — физическом, когнитив-
ном и эмоциональном. Мень-
ше месяца назад мы совмест-
но с Федеральным медико- 
биологическим агентством 
России запустили уникаль-
ную программу по сохране-
нию когнитивных функций 
и психоэмоционального здо-
ровья для жителей серебря-
ного возраста. Уже более 
20 тысяч человек записались 
на занятия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

28 апреля. Тренер-педагог Милена Тачулия в центре московского долголетия «Пресненский» 
проводит «Зарядку долголетия». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Накануне выходных в Мос-
гордуме наградили журна-
листов парламентского пула. 
Благодарственных писем 
удостоились и сотрудники 
«Вечерней Москвы». 

Награждение прошло в пред-
дверии Дня российского пар-
ламентаризма, который отме-
чается 27 апреля. 
— Мы чествуем лучших из 
лучших — тех, кто ежедневно 
освещает деятельность Мос-
гордумы. Это очень непростая 
работа, позволяющая донести 
до самой широкой аудитории 
суть законотворческого про-
цесса, — отметил председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
За вклад в развитие парла-
ментской журналистики и ре-
ализацию проектов и про-
грамм Мосгордумы, долгое 
и плодотворное партнерство 
благодарность вручили гене-
ральному директору АО «Ре-
дакция газеты «Вечерняя Мо-
сква» Георгию Рудницкому. 
За освещение законодатель-
ных инициатив Мосгордумы 
в 2024 году отметили замглав-
ного редактора «ВМ», редак-
тора отдела «Московская 
власть» Юлию Тарапату. 
— Самое главное качество че-
ловека сейчас, на мой взгляд, 
это «живое» сердце. В столич-
ном парламенте мы уже пооб-
щались со всеми депутатами 
и уверены, что у каждого 

здесь — «живое» сердце, — от-
метила Юлия Тарапата. 
Благодарственное письмо за 
информационное сотрудни-
чество и преданность столич-
ному парламенту вручили 
замглавного редактора Яни-
не Портновой. За популяри-
зацию проектов и программ, 
реализуемых Мосгордумой, 
награду получила директор 
медиацентра «ВМ» Елена 
Плешивцева. Специальному 
корреспонденту отдела «Мо-
сковская власть» Алексею Хо-

рошилову выразили благо-
дарность за всестороннее ос-
вещение деятельности Мос-
гордумы.
За эффективное взаимодей-
ствие с Мосгордумой благо-
дарность выразили руководи-
телю Департамента СМИ и ре-
кламы Ивану Шубину. Он по-
благодарил председателя 
столичного парламента от 
лица всех средств массовой 
информации.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Парламентским журналистам вручили 
благодарственные письма
Мосгордума

День российского парла-
ментаризма, установлен-
ный в 2012 году, приуро-
чен к началу работы пер-
вой Государственной ду-
мы Российской империи 
27 апреля 1906 года. 
Первый российский пар-
ламент заседал в Таври-
ческом дворце. 

СПРАВКА

25 апреля. Заместитель главного редактора газеты «Вечерняя Москва» Янина Портнова, директор 
медиацентра «ВМ» Елена Плешивцева, руководитель Департамента СМИ и рекламы Иван Шубин, 
председатель Мосгордумы Алексей Шапошников, заместитель главного редактора «ВМ» 
Юлия Тарапата, специальный корреспондент отдела «Московская власть» Алексей Хорошилов 
и генеральный директор АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва» Георгий Рудницкий (слева 
направо) на церемонии награждения 
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Парад Победы посетят лидеры почти двух 
десятков стран: кто должен приехать

Итальянцам напомнили, что своей свободой 
они обязаны советскому солдату

Лидеры 19 государств заяви-
ли о желании поучаствовать 
в параде Победы в Москве. 
Еще двое приглашенных по-
литиков раздумывают.

По данным Кремля, подтвер-
дили свое участие председа-
тель КНР Си Цзиньпин, прези-
дент Бразилии Луис Инасиу 
Лула да Силва, президент Бе-
лоруссии Александр Лукашен-
ко, премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян, прези-
дент Таджикистана Эмомали 
Рахмон, президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев, прези-
дент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев, президент Абха-
зии Бадра Гунба, президент 
Сербии Александр Вучич, пре-
мьер-министр Словакии Ро-
берт Фицо, президент Кубы 
Мигель Диас-Канель, прези-
дент Венесуэлы Николас Ма-

дуро, президент Буркина-Фа-
со Ибрагим Траоре, президент 
Палестины Махмуд Аббас, 
президент Республики Серб-
ской Милорад Додик, прези-
дент Киргизии Садыр Жапа-
ров, президент Туркмениста-
на Сердар Бердымухамедов, 
президент Узбекистана Шав-
кат Мирзиеев. Представлять 
Израиль будет посол в России 
Симона Гальперин.
Премьер-министр Индии Мо-
ди и президент Монголии Ху-
рэлсух получили приглаше-
ния, но пока не подтвердили 
участие.
— Большая часть гостей — по-
томки тех, кто воевал с Гитле-
ром, либо его союзниками. 
Китай, я напомню, воевал 
с японцами, — пояснил поли-
толог Григорий Савельев. — 
Присутствие посла Израиля 
тоже легко объяснимо: евреи 

отлично помнят, кто освобож-
дал их предков из концлаге-
рей. И кто потом помогал соз-
давать государство Израиль.
В Киеве, напомнил эксперт, 
День Победы отмечать не бу-
дут. Зеленский в этот день 
планирует устроить встречу 
глав МИД как раз гитлеров-
ской коалиции.
— Бандеровскую Украину бу-
дет символизировать еврей 
Зеленский. Ожидаются пред-
ставители Италии, Германии, 
Испании, Финляндии, при-
балтийских стран, Франции, 
чья дивизия «Шарлемань» 
прошла всю войну и даже 
80 лет назад защищала Бер-
лин, — пояснил Григорий Са-
вельев. — Приглашены и со-
юзники Гитлера японцы. За 
80 лет мало что изменилось.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

В Русском доме в Риме от-
крылась выставка «Совет-
ские партизаны в Италии», 
рассказывающая о подвиге 
пяти тысяч советских солдат.
В экспозицию также вошли 
статьи из итальянских газет 
конца апреля — начала мая 
1945 года.

Как бы ни старались западные 
и европейские политики пере-
писать историю, подменить 
понятия, убрать из памяти 
подвиги советских солдат, это 
у них пока получается не очень 
хорошо. Несмотря на сопро-
тивление и официальных вла-
стей, и псевдопатриотов, в ев-
ропейских столицах находятся 
места, где память о настоящих 
героях той войны жива. На-
пример, в столице Италии от-
крылась выставка «Советские 
партизаны в Италии», а также 

прошла конференция, посвя-
щенная вкладу советского на-
рода в победу над нацизмом. 
Эксперты из России и Италии 
рассказали о новых 
фактах, обнаружен-
ных в архивах, ранее 
неизвестных именах 
советских партизан, 
обсудили важность 
продолжения борьбы 
с фальсификацией 
истории. Конферен-
ция завершилась вы-
ступлением итальян-
ского певца Энцо Ги-
нацци и Гнесинского 
ансамбля современной хоро-
вой музыки Altro Coro под 
управлением Александра Ры-
жинского. Ансамбль исполнит 
программу, посвященную 
80-летию Великой Победы. 
— То, что сегодня в одной из 
главных столиц Европы зву-

чат наши песни Великой Оте-
чественной войны, беско-
нечно важно: не только с точ-
ки зрения сохранения памя-

ти о трагедии нашего 
народа, но и с точки 
зрения борьбы 
с фальсификацией 
истории, — отмети-
ла директор Русско-
го дома в Риме Дария 
Пушкова. — Со сле-
зами на глазах мы 
продолжаем чтить 
наших павших и рас-
сказывать о героиче-
ском подвиге совет-

ского народа.
А еще в ближайшие дни в Ита-
лии выйдет иллюстрирован-
ное издание «Советские пар-
тизаны в итальянском Сопро-
тивлении».
ВИТАЛИЙ МЕЗЕНЦЕВ
edit@vm.ru

ВЕРОНИКА НИКИШИНА 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОГО ЭКСПОРТНОГО ЦЕНТРА

Объединенные Арабские Эми-
раты — один из ключевых 
партнеров России. Мы активно 
развиваем торговые отноше-
ния, инвестиционные и коопе-
рационные проекты, культур-
ное и гуманитарное сотрудни-
чество. Последние пять лет 
ОАЭ уверенно входит в число 
лидеров по объемам внешне-
торгового оборота России 
наБлижнем Востоке. Возмож-
ности сотрудничества с рос-
сийскими предприятиями об-
суждают десятки различных 
контрагентов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сто дней 
одиночества 

Завтра исполнится 100 дней повтор-
ного президентства Дональда Трам-
па. Дата чисто символическая, но ос-
вященная уже давней традицией. 
Первый существенный рубеж в дея-
тельности любой вашингтонской ад-
министрации. Внутри Белого дома 
сегодня все согласны с тем, что пре-
зидент США Трамп заложил серьез-
ную основу для масштабных и дале-

коидущих перемен, которые изменят федеральное пра-
вительство и американское общество.
Но вот формально промежуточные достижения у Трам-
па сомнительны. Рейтинг доверия пробил 70-летнее дно 
и пустился до 41 процента. Лишь 22 процента опрошен-
ных полностью одобряют его политику. Отношения с со-
юзниками, выход из горячей фазы войны на Украине, 
геополитические и территориальные притязания Трам-
па — это все важно и в общих чертах влияет на настрое-
ния в стране, но это область, скорее, столкновения высо-
колобых интеллектуалов. А заокеанский обыватель реа-
гирует на состояние экономи-
ки в стране. Громадье планов 
Трампа также далеко от эффек-
тивной отдачи.
Трамп неподражаем в своих при-
читаниях о том, что десятилети-
ями все кто ни попадя обирали 
Америку. И  теперь пришло вре-
мя вернуть долги. Но, запустив 
масштабную войну пошлин, ко-
торыми он обложил даже бли-
жайших союзников, рассчиты-
вая на целую систему сделок по 
взаимным уступкам, президент 
№ 47 вызвал турбулентность на 
финансовых рынках, ослабил 
доллар, увеличив выплаты по ра-
стущему госдолгу. И спровоци-
ровал многочисленные преду-
преждения о замедлении миро-
вого экономического роста 
и угрозе рецессии. Введение ги-
гантских пошлин на китайские 
товары вызвало ответные меры Пекина, которые ударили 
напрямую по высокотехнологическому сектору Штатов, 
критически зависящему и от поставок монопольно обра-
батываемых в Китае редкоземов.
Разорванными оказались десятилетиями выстраиваемые 
цепочки поставок, выросли издержки логистики. Надеж-
ды на то, что транснациональные компании поспешат 
переводить свои производства в Америку, создавая рабо-
чие места, пока не оправдываются, поскольку это процесс 
небыстрый. Производящие компании, наоборот, попали 
под двойное налогообложение, что неминуемо ведет 
к росту цен в самих США. Рост же доходов таможни пока 
далек от обещанных Трампом нескольких триллионов 
долларов.
Дошло до того, что стали набирать популярность массо-
вые поездки американских туристов в Китай за покупка-
ми. Причем китайские власти очень гибко отреагирова-
ли на такой тренд, увеличив число магазинов с оформле-
нием возвратов налогов. Не иначе скоро объявятся аме-
риканские челноки. Реформы Трампа рассчитаны на 
долговременный эффект. Но выборы в конгресс, способ-
ные превратить президента заранее в хромую утку, уже 
в 2026-м.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей. Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

О бъединенные 
Арабские Эми-
раты сосредо-
точили усилия 
на достижении 

стратегической цели — к 2031 
году стать мировым лидером 
в сфере высоких технологий. 
Это касается и применения 
инноваций в строительной от-
расли, которая стала драйве-
ром развития и для ОАЭ, и для 
российской столицы, в кото-
рой ежегодно вводятся новые 
станции метро, современ-
ные транспортные развязки, 
комфортные дома, передовые 
клиники и больницы, про-
сторные школы и детские са-
ды. При этом и Объединенные 
Арабские Эмираты, и Москва 
нацелены на разработку и вне-
дрение высокотехнологичных 
новинок, включая искусствен-
ный интеллект и уникальные 
цифровые сервисы. 
Российско-Эмиратский стро-
ительный форум проводится 
Всероссийским центром на-
циональной строительной по-
литики совместно с органами 
власти и отраслевыми бизнес-
сообществами при поддержке 
ключевых российских и араб-
ских государственных струк-
тур и деловых объединений.
Мероприятие такого масшта-
ба организовано впервые 

Главной темой форума станет 
строительная индустрия
Завтра в Абу-Даби 
стартует Россий-
ско-Эмиратский 
строительный 
форум. Знаковое 
международное 
событие станет 
новым этапом 
развития отноше-
ний двух госу-
дарств и рожде-
ния совместных 
инициатив между 
компаниями. 

Сотрудничество

На границе — перестрелки. 
Пакистан закрыл для само-
летов из Индии свое воздуш-
ное пространство. Индия пе-
рекрыла доступ воды из реки 
Инд в Пакистан. Риторика 
политиков — все жестче.

Кризис начался 22 апреля. 
Поводом стал теракт, произо-
шедший в индийском городе 
Пахалгаме, штат Джамму 
и Кашмир. Пять боевиков 
с автоматами решили устро-
ить этническую чистку. Они 
напали на туристов и, прове-
ряя, обрезаны ли они, отделя-
ли мусульман от индуистов. 
Последних — расстреливали. 
В итоге погибли 26 человек, 
около двух десятков получи-
ли ранения. Ответственность 
за теракт взяла группировка 
«Фронт сопротивления». Ин-
дийские власти заявили, что 
трое из нападавших оказа-
лись гражданами Пакиста-
на, а по данным издания 
Hindustan Times, Индия на-
шла доказательства причаст-
ности спецслужб Пакистана 
к произошедшему теракту. 
Индийские спецслужбы про-
вели в регионе спецопера-
цию, задержав около полуто-
ра тысяч подозреваемых. Ин-
дия приостановила выдачу 
виз гражданам Пакистана 
и в течение трех суток анну-
лировала выданные ранее ви-
зы. Плюс — закрыла един-
ственный сухопутный погра-
ничный переход между стра-
нами. Кроме того, Индия 
приостановила действие до-
говора о водах Инда, пере-
крыв доступ воды в Пакистан. 
Тот — ответил: прекратил 
всю торговлю между двумя 
странами, приостановил дей-
ствие виз для индийских 
граждан, объявил индийских 
военных советников персо-
нами нон грата. Совет нацио-
нальной безопасности Паки-

стана выступил с заявлени-
ем: любая попытка Индии 
перекрыть поток реки Инд 
в Пакистан — это акт войны. 
По сути, Пакистан считает, 
что Индия, перекрыв воду, на 
него напала.
— Столкновение Индии и Па-
кистана может перерасти 
в войну двух ядерных госу-
дарств, — заявил министр 
обороны Пакистана Хаваджа 
Асиф. — Индия обвиняет нас 
в ответ на обвинения в под-
держке кашмирских террори-
стов, но она сама экспортиру-
ет терроризм в нашу страну из 
Афганистана!
Кандидат исторических наук, 
преподаватель МГУ Виктор 
Трефилов напомнил:
— Конфликт индуистов и му-
сульман начался в Индии еще 
в 1947 году, когда страна пере-
стала быть британской коло-
нией. Представители двух 
конфессий, в частности, стали 
делить штат Джамму и Каш-
мир, где индуисты и мусуль-
мане жили вперемешку. Про-

шло уже почти 80 лет, Индия 
и Пакистан — разные страны, 
хотя раньше были единой, но 
конфликт продолжается. 
Страны обзавелись ядерным 
оружием, у них большие ар-
мии и, главное, территори-
альный спор, который до сих 
пор не урегулирован.
На ситуацию влияет тот факт, 
что за Пакистаном стоит Ки-
тай, вложивший в эту страну 
огромные инвестиции. С Ин-
дией же пытаются дружить 
и Россия, и США, рассматри-
вая страну как перспективно-
го экономического партнера. 
Для России, например, Индия 
стала самым крупным поку-
пателем нефти. США же пы-
таются сделать эту страну 
своей новой фабрикой — 
вместо Китая. Сам Китай то-
же имеет с Индией террито-
риальные споры и хочет ее 
как главного конкурента ос-
лабить. Но войны в регионе 
не хочет никто.
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
edit@vm.ru

Индия и Пакистан готовы начать 
очередную войну. Возможно — ядерную

Вооруженные силы Индии были приведены в полную 
боевую готовность после теракта, произошедшего 22 апреля

Африка чтит и читает 
Пушкина
При поддержке прави-
тельства Москвы, а так-
же Ассоциации русско-
говорящих женщин
в Уганде «Росинка» 
стартовал конкурс 
«Пушкин — наш. Рос-
сия — Африка». Конкур-
санты должны будут вы-
брать и прочитать одно 
из произведений Пуш-
кина. Итоги подведут 
в начале июня.
■
Москва планирует 
увеличить приток 
деловых туристов 
в 1,5 раза за пять лет
Столица активно рабо-
тает над привлечением 
бизнес-туристов, уделяя 
особое внимание орга-
низации мероприятий 
уровня БРИКС, расши-
рению инфраструктуры 
для конгрессов и разви-
тию цифровых услуг, 
способствующих ком-
фортным деловым по-
ездкам.
■
Столичные 
школьники 
отправились 
в Бразилию
С 5 по 12 мая бразиль-
ский город Белу-Ори-
зонти станет площадкой 
для проведения 59-й 
Международной Менде-
леевской олимпиады 
по химии — одного 
из самых значимых на-
учных соревнований 
для молодых химиков 
со всего земного шара.
Местом проведения 
олимпиады станет Феде-
ральный университет 
штата Минас-Жерайс. 
В состав российской ко-
манды вошли четверо 
московских школьников.

МОСКВА 
МЕЖДУ
НАРОДНАЯ

и направлено на развитие эко-
номических и технологиче-
ских связей между странами 
в строительной отрасли, об-
мен опытом в ее жилищной 
и инфраструктурной обла-
стях, а также обсуждение пер-
спективных инвестиционных 
проектов и внедрение инно-
вационных решений.
— Форум является важной ча-
стью масштабной программы 
международного сотрудниче-
ства Всероссийского центра 
национальной строительной 
политики (ВЦНСП), продвига-
ющего российские техноло-
гии, материалы и инженерные 
решения на зарубежные рын-
ки, — отметили организаторы. 
Руководитель ВЦНСП Алек-
сандр Моор подчеркнул, что 

запланированная программа 
обещает быть очень насыщен-
ной. В фокусе внимания обеих 
сторон — ключевые вызовы 
и перспективы сотрудниче-
ства, цифровизация строи-
тельной отрасли, обмен тех-
нологиями и вовлечение на-
ционального бизнеса в меж-
дународные инициативы.
— Можно отметить высокий 
потенциал для двустороннего 
сотрудничества в строитель-
ной сфере, — сказал он.
После проведения перегово-
ров участников форума ждут 
выездные сессии на ключевые 
объекты в Абу-Даби, включая 
проект на острове Саадият. 
Делегаты ознакомятся с пол-
ным циклом реализации ме-
гапроектов: от проектирова-

ния и управления строитель-
ством до логистики, контроля 
качества и эксплуатации.
В завершение российскую 
сторону ждет деловая про-
грамма в Дубае. Она посвя-
щена инженерно-производ-
ственным и организацион-
ным аспектам деятельности 
девелоперов. Также заплани-
рованы визиты в компании-
застройщики и осмотр жи-
лых, коммерческих и произ-
водственных объектов.
— Власти ОАЭ придержива-
ются многовекторной страте-
гии в международном сотруд-
ничестве, — отметил доцент 
кафедры международного 
бизнеса факультета междуна-
родных экономических отно-
шений Финансового универ-

ситета при правительстве РФ 
Игорь Матвеев.
По его словам, в ОАЭ не пона-
слышке знакомы с россий-
ской продукцией, и речь идет 
не только о строительстве 
и смежных с этой отраслью 
сферах. Так, к примеру, пере-
говоры идут в области эколо-
гически чистой энергетики. 
В ОАЭ в целях обеспече-
ния безопасного будущего 
и устойчивого развития при-
дают немалое значение широ-
кому использованию источ-
ников возобновляемой энер-
гии и «интеллектуальных се-
тей». Еще одно перспективное 
отраслевое направление со-
трудничества — ИТ-сектор.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

Вероятность военного 
конфликта Пакистана 
и Индии, к сожалению, 
довольно высока. Дело 
в том, что лидеры двух 
стран — Нарендра Моди 
и Асиф Али Зардари — 
люди довольно эмоцио-
нальные. И оба — ярые 
националисты. Плюс 
Индия и Пакистан давно 
в состоянии конфликта 
и друг друга не любят.

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ
ВОСТОКОВЕД 

Шанс на мир есть, 
и он довольно высок. 
Но лишь в том случае, 
если обе страны пере-
станут нагнетать ситуа-
цию. Конфликт между 
Индией и Пакистаном — 
давний, мириться сторо-
ны уже научились. Рос-
сия, кстати, могла бы 
стать посредником в пе-
реговорах: у нас хоро-
шие отношения с обеи-
ми странами — в отли-
чие, скажем, от Китая.

СЕРГЕЙ СТАНКЕВИЧ
ПОЛИТОЛОГ, КАНДИДАТ 
ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК 

Индии этот конфликт 
не интересен: он мешает 
ее экономическому раз-
витию. Да и Пакистану он 
не нужен: страна получа-
ет из Индии пресную во-
ду, необходимую для 
сельского хозяйства. 
Плюс обе страны поли-
тически не очень ста-
бильны. Им не до войны.

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

По данным mos.ru, вцнсп.рф, правительство РФ

Взаимодействие Москвы и стран Ближнего Востока

СОВОКУПНЫЙ ОБЪЕМ СТОЛИЧНОГО 
НЕСЫРЬЕВОГО НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
ЭКСПОРТА НА РЫНКИ СТРАН 
БЛИЖНЕГО ВОСТОКА И СЕВЕРНОЙ 
АФРИКИ

ОБЪЕМ ТОВАРООБОРОТА РОССИИ С ОАЭ,
млрд долларов

ВЗАИМНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ МЕЖДУ РФ 
И ОАЭ, млрд долларов
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У частие в акции 
также приняли 
и студенты Мос-
ковского институ-
та физической 

культуры и спорта. Совместно 
с другими активистами они 
приехали в Центр детской по-
мощи, находящийся в Жуков-
ском районе Брянской обла-
сти. Благодаря общим усили-
ям добровольцы передали вос-
питанникам мягкие игрушки, 
наборы для творчества и кан-
целярские принадлежности.
— Это уже вторая наша поезд-
ка в Центр помощи детям. 
С некоторыми ребятами мы 
уже знакомы, они заранее зна-
ют, когда мы к ним приедем, — 
рассказывает руководитель 
гуманитарного центра «Во-
лонтерской роты» «Сердце 
Братства» Максим Эртман. — 
В этот раз мы решили подарить 
ребятам более разнообразные 
игрушки, что-то помимо клас-
сических машинок и кукол, — 
сложные конструкторы, кар-
тины по номерам и многое 
другое.
Помимо этого для жуковских 
ребят был организован волей-
больный матч, участие в кото-
ром приняли воспитанники 
Центра помощи и приехавшие 
в гости добровольцы. В упор-
ной борьбе победу вырвали 
жуковские ребята, одолев сво-
их соперников со счетом 2:1. 

— Видно, что в глазах ребят 
нет страха. Они знают, что 
могут нам доверять, — отме-
чает Эртман. — Я сам родом 
из Брянска и прекрасно пони-
маю ребят, которые сейчас 
там живут. Как им важен вот 
этот момент, когда о них забо-
тятся. 
И это правда. Для детей, 
оставшихся без родителей, 
снова испытать родственную 
поддержку крайне важно.
— Все в приподнятом настро-
ении, никто не грустит, — го-
ворит Максим Эртман. — Все-
таки образовавшаяся друже-
ская, почти родственная ат-
мосфера хорошо разбавила 
бытовые будни ребят.

И взрослые, и дети решили 
поддержать активистов, кото-
рые к ним приехали, проде-
монстрировав главное — за-
интересованность.
— Им было очень интересно 
послушать про нашу работу, 
а также про совмещение во-
лонтерской и повседневной 
жизни, — отмечает активист 
«Волонтерской роты» Ярослав 
Крылов. — Радость, счастье 
детей и преподавателей по-
разили, они были рады не 
столько подаркам, сколько са-
мому факту, что мы с ними об-
щаемся, проводим время, для 
них это стало настоящим 
праздником. Для меня тем бо-
лее, потому что раньше я ни-

когда не оказывался в подоб-
ных местах. Мне всегда было 
интересно побывать там, по-
общаться с воспитанниками 
и понять, как они живут и чем 
занимаются.
Про саму поездку Ярослав уз-
нал от своего друга Максима 
Эртмана, после чего молодой 
человек, разузнав о готовя-
щейся акции, загорелся идеей 
помочь. Он решил приложить 
все усилия для того, чтобы 
съездить в Центр помощи де-
тям, оставшихся без попече-
ния родителей.
— Закупили игрушек для де-
тей и поехали одним днем из 
Москвы в Брянскую область. 
Не знал, какие эмоции меня 

ждут, потому что впервые вы-
шло так, что за свои личные 
средства закупил всем детям 
игрушки и подарки,  — рас-
сказал «ВМ» Ярослав Крылов. 
В ближайшее время «Волон-
терская рота» будет органи-
зовывать очередной сбор гу-
манитарной помощи для 
участников спецоперации 
и жителей приграничных 
и прифронтовых районов. 
В этот раз активисты хотят от-
править нуждающимся меди-
каменты, средства личной ги-
гиены, книги, взрослую и дет-
скую одежду и многие другие 
полезные вещи.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Волонтеры воспитывают 
достойную смену 
Гуманитарный 
центр «Волонтер-
ской роты» «Серд-
це Братства» сов-
местно с проек-
том «Родная Зем-
ля» передали груз 
в брянский Центр 
помощи детям, 
оставшимся 
без попечения 
родителей.

27 апреля. Активисты «Волонтерской роты» в Центре помощи детям, оставшимся без попечения родителей (слева направо): Илья Куликов, Дарья Шведова, 
Ксения Глазунова, Максим Эртман, Ярослав Крылов, Павел Кузьменко и Николай Панаскин

cVои люди

СТАНИСЛАВ КУЗЬМЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ВОЛОНТЕРСКОЙ РОТЫ

Помощь тем, кто оказался
в трудной ситуации, — это то, 
что всегда было и будет в при-
оритете нашей работы. В по-
следние годы «Волонтерская 
рота» активно развивает гума-
нитарное направление, наши 
активисты по всей стране от-
крывают гуманитарные цен-
тры, где собирают и готовят 
к отправке необходимые вещи, 
продукты и медикаменты. По-
мимо передачи гуманитарного 
груза волонтеры собственны-
ми руками плетут масксети.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 апреля. Оператор дронов 1430-го гвардейского мотострелкового полка 42-й дивизии 
группировки войск «Днепр» во время работы на запорожском направлении в зоне проведения 
специальной военной операции. Подразделения этой группировки нанесли поражение 
формированиям шести украинских бригад в районах населенных пунктов Новоандреевка, 
Степногорск Запорожской области, Токаревка, Никольское и Антоновка Херсонской области.

ФОТОФАКТ

Показываем успехи
Подразделения группировки войск «Запад» освободили 
населенный пункт Каменка Харьковской области. Об этом 
рассказали в Министерстве обороны России.
— Подразделения группировки войск «Запад» продол-
жают продвигаться вперед (в Харьковской области. — 
«ВМ»), шаг за шагом выбивая противника из населенных 
пунктов и укрепленных позиций, оттесняя врага, захваты-
вают трофеи и берут в плен военнослужащих ВСУ, — отме-
тили в ведомстве.
■
Атака по мирным
Следственный комитет (СК) России установил, что враже-
ские боевики минировали улицы Курской области. В ре-
зультате их действий пострадали мирные жители. Об этом 
сообщила официальный представитель СК России Свет-
лана Петренко.
— Военные следователи продолжают выявлять и доку-
ментировать преступления военнослужащих вооружен-
ных формирований Украины в Курской области. Установ-
лено, что в августе 2024 года украинские военнослужа-
щие, незаконно вторгшиеся на территорию РФ, заминиро-
вали улицы и отдельные участки местности в Беловском 
районе Курской области. В результате их преступных дей-
ствий 19 апреля этого года 49-летний мужчина при эваку-
ации мирных жителей из Беловского района подорвался 
на мине. Он получил ранение, и ему оказывается медицин-
ская помощь, — заключила она.
Врио губернатора Курской области Александр Хинштейн 
попросил у главы МЧС России Александра Куренкова на-
править в регион дополнительную группу саперов.
■
Вражеские боевики получали зверские приказы
Вчера посол по особым поручениям Министерства ино-
странных дел России Родион Мирошник заявил, что укра-
инские боевики, попавшие в плен к российским военным, 
дали многочисленные признательные показания о том, что 
непосредственно от своих командиров получали приказы 
не щадить мирных жителей, убивать всех, кто встретится.
■
Плюнул в колодец
Жителя Свердловска ЛНР лишили российского граждан-
ства. Об этом сообщили в Управлении ФСБ по Луганской 
Народной Республике.
— Он публично осуществлял призывы к террористической 
деятельности — совершению ракетных ударов силами 
противника по военнослужащим ВС России и граждан-
ским лицам в городах России, — уточнили в ведомстве 
причину лишения гражданства.
Там также добавили, что мужчина — сторонник правора-
дикальных украинских формирований и причастен к про-
тивоправной деятельности, создающей угрозу нацио-
нальной безопасности.
■
Договор работает
Эффективность договоренностей между КНДР и Россией
о военной помощи была доказана в ходе освобождения 
Курской области. Об этом сообщил пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков.
— Действует наш договор. Стороны обязались при необ-
ходимости оказывать незамедлительную помощь друг 
другу, — отметил он.
По словам Пескова, в случае необходимости Москва гото-
ва оказать подобную помощь и Пхеньяну.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Медаль станет мотивацией 
продолжать поддержку бойцов
Вчера заместитель главного 
редактора газеты «Вечерняя 
Москва» Алексей Зернаков 
был награжден медалью 
«За помощь фронту».

Медаль можно узнать по изо-
браженному на ней крепко-
му рукопожатию военного 
и гражданского. Награда — 
символ благодарности людям, 
которые вносят большой 
вклад в поддержку наших бой-
цов, оказывая им всесторон-
нюю помощь. 
Редакция «Вечерней Москвы» 
регулярно отправляет гума-
нитарные посылки на фронт. 
Эта деятельность — инициа-
тива Алексея Зернакова, ко-
торый курирует весь процесс: 
узнает, что нужно парням на 
передовой, занимается сбо-
ром денежных средств, закуп-
кой и отправкой всего необхо-
димого.
— Конечно, получать награ-
ды приятно. Но надо пони-
мать, что это всегда аванс 

и мотивация работать даль-
ше, — подчеркивает Алек-
сей. — Спецоперация пока не 
завершилась, а значит, надо 
продолжать помогать бойцам 
за «ленточкой». 
Он отметил, что волонтерские 
начинания поддерживает ру-
ководство газеты: генераль-
ный директор Георгий Руд-
ницкий и главный редактор 
Александр Куприянов. 
— Благодаря этому ребята на 
фронте получают дополни-
тельное оборудование, эки-
пировку или необходимые им 
бытовые вещи. На самом деле 
эта награда — результат ра-
боты десятков людей, кото-
рые принимают участие в за-
купке, сборе и доставке не-
обхо димых грузов бойцам на 
пе ре довой, — признается за-
меститель главного редакто-
ра «ВМ». — Ну а со своей сто-
роны могу сказать: работаем 
дальше, отбоя не было!
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Летом 2025 года 50 студен-
тов-медиков из 12 регионов 
страны в качестве участни-
ков Российских студенче-
ских отрядов будут оказы-
вать медицинскую помощь
в Белгородской области.

Главной целью Всероссийско-
го гуманитарного студенче-
ского медицинского отряда 
«Белогорье» уже третий год 
подряд становится привлече-
ние новых медицинских ка-
дров в Белгородскую область. 
— Отбор в студенческие меди-
цинские отряды серьезный, — 
рассказывает член комитета 
Госдумы по охране здоровья 
и председатель правления 
Российских студенческих от-
рядов (РСО) Юлия Дрожжи-
на. — Это должны быть сту-
денты-медики, начиная с пер-
вого курса, с хорошей теоре-
тической базой и отсутствием 
долгов по учебе. Немаловаж-
ны и личные качества: ответ-
ственность, стрессоустойчи-
вость, умение работать в ко-
манде. Возрастной диапазон, 
как правило, 18–25 лет. Еже-
годно участники проходят со-
беседования и профессио-
нальное обучение первой по-
мощи и сестринскому делу.
В первую очередь в медуч-
реждениях Белгорода нужны 
ребята, которые могут рабо-
тать в качестве младшего 
и среднего медицинского 
персонала — фельдшеры, 
медсестры, ассистенты вра-
чей. Юные медики измеряют 
давление, делают перевязки, 
следят за состоянием пациен-
тов, оформляют документа-
цию под контролем курато-
ров. Они работают в поликли-
никах, стационарах, иногда 
в фельдшерско-акушерских 
пунктах.
Помимо работы для участни-
ков проекта будет организо-
вана творческая деятель-
ность, спортивные и образо-
вательные мероприятия, экс-
курсионная программа. Есть 
также образовательные бло-
ки: взаимодействие с практи-
кующими врачами, обучение 
организации донорских ак-
ций и многое другое. Это по-

зволяет студентам не только 
отдохнуть, но и развиваться 
всесторонне.
— По итогам проекта «Бело-
горье» и предыдущих заездов 
многие студенты проявили 
себя как зрелые, готовые к са-
мостоятельной работе специ-
алисты, — добавляет Юлия 
Дрожжина. — После сезона 
есть практика, что ребята 
остаются на работу в регионе, 
но вообще они возвращаются 
домой и продолжают учебу.

Отзывы от пациентов и со-
трудников больниц о работе 
ребят были самые теплые. Лю-
ди отмечали искренность, за-
боту и вовлеченность студен-
тов. В условиях, когда у вра-
чей большая нагрузка, по-
мощь отрядов становилась 
реально ощутимой.
— Результаты таких практик 
дали мощный импульс разви-
тию медицинского направле-
ния РСО, — отмечает Юлия 
Дрожжина. — Благодаря им 
повышается уровень подго-
товки ребят, растет интерес 
к медицинскому волонтер-
ству в студенческой среде. Эти 
проекты показывают, что сту-
денты-медики не просто бу-
дущие специалисты, а уже се-
годня — часть большой систе-
мы помощи людям.
Чтобы присоединиться к дви-
жению Российских студенче-
ских отрядов, бесплатно обу-
читься востребованным ра-
бочим профессиям и трудо-
устроиться на масштабные 
проекты не только в России, 
но и за рубежом, нужно за-
полнить форму на сайте 
трудкрут.com или позвонить 
в кол-центр РСО по номеру 
8 800 770 0 117.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Студенты-медики окажут 
помощь жителям Белгорода

15 июля 2024 года. Участница медицинских студенческих 
отрядов Анастасия Желдак

Подвиг северокорейских 
солдат будут помнить всегда 

Украинские репортеры за углом дома 
выжидали взрыва, точно зная, куда прилетит

Президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин 
(на фото) выразил благо-
дарность солдатам из Корей-
ской Народно-Демократиче-
ской Республики за помощь 
в освобождении Курской 
области. 

Россия высоко це-
нит и искренне 
благодарна воен-
нослужащим из 
Северной Кореи, 
лидеру КНДР Ким 
Чен Ыну, высшему 
руководству и на-
селению республи-
ки, которые помогали осво-
бождать Курскую область от 
оккупировавших ее солдат 
Вооруженных сил Украины, 
заявил глава государства. 
— Российский народ никогда 
не забудет подвига корейских 
бойцов спецназа. Мы всегда 
будем чтить корейских геро-
ев, отдавших жизни за Рос-
сию, за нашу общую свободу, 
наравне с российскими бра-
тьями по оружию, — сказал 
президент Владимир Путин. 

Он добавил, что северокорей-
ские силы специального на-
значения проявили самоот-
верженность, героизм и высо-
кий уровень боевой подготов-
ки. Как подчеркнул президент 
РФ, солдаты КНДР не просто 
«плечом к плечу с российски-

ми бойцами защи-
щали нашу Родину 
как собственную», 
но и покрыли себя 
в боях «неувядае-
мой славой». 
По словам офи-
циального пред-
ставителя Кремля 
Дмитрия Пескова, 

операция по освобождению 
Курской области показала, 
насколько эффективно функ-
ционирует Договор о всеобъ-
емлющем стратегическом 
партнерстве между Россией 
и КНДР. При этом официаль-
ный представитель добавил, 
что Москва, если возникнет 
такая необходимость, также 
готова оказать Пхеньяну во-
енную поддержку.
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Вчера председатель Между-
народного общественного 
трибунала по преступлениям 
украинских неонацистов 
Максим Григорьев выступил 
с докладом о зверствах киев-
ского режима в городе Кура-
хово Донецкой Народной 
Республики.

После бегства ВСУ из Курахо-
во Международным обще-
ственным трибуналом по пре-
ступлениям украинских нео-
нацистов был проведен опрос 
мирных жителей. Они расска-
зали, как с 2014 года развора-
чивался террор против рус-
скоязычного населения.
— Украинские военные уби-
вали мирное население с по-
мощью стрелкового оружия 
и дронов, — говорит Григо-
рьев.
Солдаты ВСУ умышленно би-
ли по пенсионерам... Один из 
жителей рассказывает, что 
в домах у людей не было воды 

и света, поэтому им приходи-
лось готовить еду на мангале 
у подъездов. Вспоминает, как 
однажды над ними завис 
украинский дрон и рядом 
сбросил боеприпас. Жестоко-
сти групп поддержки ВСУ нет 
предела, так, они убили инва-
лида третьей группы Николая 
Самохвала. Он скончался от 
удара прикладом автомата. 
Украинские военные также не 
скрывали своей ненависти 
к православию. Они почти 
полностью разрушили мест-
ный храм.
По словам жителей города, на-
личие представителей укра-
инской прессы в Курахово бы-
ло признаком потенциально-
го обстрела населенного пун-
кта со стороны киевского 
режима. Горожане уверены, 
что СМИ знали, куда точно 
«прилетит», а куда нет. А укра-
инские журналисты порой вы-
жидали взрыва за углом дома, 
чтобы тут же заснять его.

Более того, многие жители го-
рода открыто говорят, что 
о будущих обстрелах знали 
и руководители города. По 
слухам, существовал чат для 
«избранных», где сообщалось 
о  будущих прилетах. 
Украинские военные любили 
поглумиться над местными 
жителями. Так, семидесяти-
летней пострадавшей от пре-
ступлений ВСУ Вере Лечной 
они однажды сообщили, что 
ждать помощи ей теперь не от 
кого, ведь ее детей убили. Их 
нашли дома на полу расстре-
лянными. Говорят, что укра-
инцы ехали и с танков всех 
в селе расстреляли. По словам 
Веры, ее дочь очень ждала 
русских, даже флаг пошила 
в 2020 году. Говорила, что пер-
вая выйдет русских встречать, 
но украинские военные реши-
ли, что могут сами вершить 
судьбы людей. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solоnskaya@vm.ru
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Российские студенческие 
отряды — крупнейшее 
трудовое движение рос-
сийской молодежи. 
С 1959 года его прошли 
более 20 миллионов че-
ловек. В 2024 году в со-
ставе РСО трудились бо-
лее 400 тысяч студентов 
и школьников из 85 реги-
онов России, которые по-
лучили свой первый тру-
довой опыт, достойную 
заработную плату и сде-
лали значимый вклад 
в развитие многих сфер 
страны.
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У
рбанисты знают: пожа-
луй, нет более мощного 
влияния на градострои-
тельные планы, чем при-
родные факторы. Море 
делает населенный пункт 
курортным. Горный ланд-
шафт диктует свои прави-
ла обустройства города 

на разноуровневом рельефе. Холмы определяют 
систему квартальной застройки и дорожной се-
ти. А пространство реки с застроенными набе-
режными, площадями, парками, мостами стано-
вится, по существу, главным архитектурно-пла-
нировочным ансамблем города. 
Эти положения принимали во внимание при 
обустройстве прибрежных территорий зодчие 
разных исторических эпох, предлагая свои ре-
шения застройки и планировки. И сегодня важ-
но правильно переосмыслить это наследие.

Возвращение к истокам

Москва-река образует на территории нашей 
столицы несколько излучин. Высокие берега 
часто сменяются низинами, а порой вода и во-
все делает крутой поворот на 180 градусов, до-
бавляя новых изгибов городским контурам. 
И речной ландшафт, диктовавший свои усло-
вия градостроителям, в современных реалиях 
становится отдельно взятым героем в москов-
ской истории. 
— Во всех городах, где есть реки, набережные 
становятся одними из главных точек притяже-
ния, — говорит министр столичного прави-
тельства, руководитель Департамента градо-
строительной политики Владислав Овчин-
ский. — Москва в этом плане уникальна: город-
ская территория обладает протяженной 
прибрежной линией. К ее благоустройству по-
дошли комплексно. За счет этого территории 
у воды за прошедшие годы серьезно преобрази-
лись и сегодня имеют высокий экономический, 
социальный и рекреационный потенциал.
Широкие тротуары, велодорожки, убранные 
под землю провода, современное освещение, 
«островки» зелени, летние веранды, детские 
или спортивные площадки, скамейки и новые 
искусственные сооружения — это базовый на-
бор для обустройства столичных берегов. При 
этом благоустройство набережных считается 
одним из самых сложных процессов. 
— Важно сохранить рекреационный функцио-
нал каждой набережной и одновременно доба-
вить функциональности, — отмечает Владис-
лав Овчинский.
При этом набережные должны раскрывать ви-
довой, экологический и рекреационный потен-
циал акватории, поддерживать здоровый образ 
жизни горожан. 
— Посмотрите на Лужнецкую набережную, ко-
торую благоустроили одной из первых, — при-
водит пример российский гимнаст, четырех-
кратный олимпийский чемпион, пятикратный 
чемпион мира Алексей Немов. — На Лужнец-
кой набережной я бываю практически каждый 
день. Вижу приподнятое настроение людей 
и их сильное желание заниматься физкульту-
рой и спортом. На набережной не бывает вы-
ходных: на беговых и велодорожках всегда 
оживление, не простаивают без дела и уличные 
тренажеры. 
Другие факты не менее яркие. К примеру, одна 
из старинных набережных Москвы-реки — Ка-
дашевская — стала еще одним излюбленным 
местом для отдыха и прогулок горожан. Исто-
рическое место по соседству с Третьяковской 
галереей на берегу Водоотводного канала полу-
чило зеленое обрамление — этой весной здесь 
распустится сирень. Кроме того, обустроили 
более 1,6 тысячи квадратных метров газонов 
и высадили деревья.
При этом набережная сохранила свою транзит-
ную функцию, а значит, ее красота и функцио-
нальность теперь идут рука об руку.
В последние годы благоустроили Андреевскую, 
Бережковскую, Болотную, Гончарную, Котель-
ническую, Краснопресненскую, Лужнецкую, 
Новодевичью, Овчинниковскую, Озерковскую, 
Пресненскую, Ростовскую, Саввинскую, Смо-
ленскую, Тараса Шевченко, Фрунзенскую и дру-
гие набережные Москвы-реки.

Итогом этих работ стало появление новых про-
менадов. В центре города создан единый ком-
фортный пешеходный маршрут от Москва-Си-
ти до Таганской площади, включающий Крас-
нопресненскую, Новодевичью, Кремлевскую, 
Москворецкую и другие набережные. Кроме 
того, горожанам и туристам теперь доступен 
маршрут от Московского международного До-
ма музыки до Воробьевых гор по Озерковской, 
Овчинниковской, Крымской, Пушкинской 
и Андреевской набережным. Общая длина этих 
маршрутов превышает 27 километров.
В верхнем течении реки благоустроены исто-
рические парки и пляжи — парки «Северное 

В Москве в этом году и в ближайшей перспективе станет на 15 благоустроенных набережных больше. Столица проделывает огромную работу по превращению 
пространств у воды в места для отдыха, спорта, прогулок и дает импульс для развития сопутствующей инфраструктуры: пунктов проката, летних веранд, выставочных 
зон. Набережные реконструируются в соответствии с единой концепцией. Что она собой представляет и какими станут пространства у Москвы-реки, выясняла «ВМ».

Реконструкция набережных открывает новые пространства для спорта, отдыха, бизнеса 

Вдоль по реке

километров набережных в столи-
це привели в порядок с 2011 года.

ЦИФРА

Набережная Марка Шагала на территории бывшей промзоны «ЗИЛ» тянется от Третьего транспортного кольца до затона Новинки, ее длина составляет 3,8 километра

Министр правительства Москвы, руководитель Департамента 
градостроительной политики города Москвы Владислав Овчинский

Рядом с Тушинским аэродромом будет создана современная набережная, которая станет частью 
масштабного проекта по комплексному освоению территории, где сейчас строится новый городской район

Тушино», «Фили», парк и набережная Север-
ного речного вокзала, Строгинская пойма 
и другие.
В нижнем течении созданы новые благоустро-
енные парки у воды и комфортные набереж-
ные. Это, в частности, парк 850-летия Москвы, 
территория и набережная Южного речного 
вокзала, Братеевская пойма, а также парк 
в районе Капотня и другие.

С видом на воду

Ревитализация и реконструкция городских на-
бережных — важный тренд современной урба-
нистики. Владислав Овчинский напоминает: 
работа по приведению береговой линии Моск-
вы-реки в порядок ведется вот уже 14 лет.
— Всего же с 2011 года в столице привели в по-
рядок около 90 километров набережных Мо-
сквы-реки, — приводит данные московская 
мэрия. Многие пространства у воды складыва-
ются в протяженные променады. Эксперты, 
в свою очередь, уверяют: современный город-
ской житель ничто не ценит так высоко, как 
возможность прикоснуться к природе, нахо-
дясь в мегаполисе. И вид на воду занимает одну 
из первых строчек в рейтинге приоритетов.
— Река рядом — это ощущение курорта каждый 
день, — говорит клинический психолог, когни-
тивно-поведенческий психотерапевт Иван Ан-
друхов. 
— Когда мы едем в отпуск или даже на выход-
ные за город, мы подсознательно стараемся 
быть ближе к воде. Большая вода рядом — это 
как раз про отдых.
По его словам, в психотерапии, к примеру, даже 
есть специальные методы для релаксации: 
предложить человеку представить себе спокой-
ное место. Исходя из практики психотерапевта, 
чаще всего люди выбирают именно реку. 
— Прогулка по набережной поможет восстано-
виться. Тем более что таких мест в столице все 
больше. Их протяженность уже исчисляется де-
сятками километров, — говорит Иван Андру-
хов. — Здесь атмосферно: по реке ходят прогу-
лочные кораблики, на набережной есть ска-
мейки, обустроены велосипедные, беговые 
и пешеходные дорожки — выбрать свой метод 
релаксации просто и доступно. 

Высокие стандарты

Набережные строятся по новому московскому 
стандарту: проезжая часть размещается даль-
ше от воды, а береговая линия полностью отда-
ется пешеходам. Благодаря комплексному под-
ходу к озеленению московские набережные 
превращаются в настоящие парки у воды. Таки-
ми, к примеру, стали берега Балчуга. Планы на 
этот год и ближайшую перспективу уже извест-

ны. В утвержденном столичными властями пе-
речне значится завершение благоустройства 
набережной на территории музея-заповедника 
«Коломенское» и Пушкинской набережной 
в Парке Горького. 
В работе и благоустройство Даниловской, Дер-
беневской, Нагатинской, Новоданиловской, 
Павелецкой и Шлюзовой набережных, а также 
мероприятия по укреплению берегов Москвы-
реки вблизи стадиона «Спартак». 
Помимо этого, ведется проектирование и стро-
ительство Крутицкой, Шелепихинской, Симо-
новской, Карамышевской набережных, в юж-
ной части ЗИЛа и затона Новинки, на участке 
от Филевского парка до театра «Мастерская 
Фоменко» и от железнодорожного моста Кур-
ского направления МЖД до Братеевского ка-
скадного парка общей протяженностью свыше 
20 километров.
Другой масштабный проект — создание пеше-
ходного маршрута на острове Балчуг. Так, ре-
шено соединить участки Болотной набереж-
ной, которые сейчас разделены улицей Серафи-
мовича. Также специалисты обустроят четыре 
схода на набережную с лестницами и пандуса-
ми для передвижения маломобильных граж-
дан. Благодаря такому решению от Болотной 
площади до кинотеатра «Ударник» и ГЭС-2 
можно будет дойти почти в два раза быстрее.
Развитие прибрежной инфраструктуры остает-
ся важнейшим условием создания комфортной 

сбалансированной городской среды. Всего 
в списке на этот год более десятка набережных. 
Власти и эксперты сходятся во мнении: обу-
стройство таких пространств открывает новые 
возможности для всего города, качественно ме-
няет его к лучшему.

Точки притяжения

Благодаря масштабной реконструкции при-
брежных пространств в Москве появляются но-
вые точки притяжения. Причины такой тенден-
ции очевидны — горожанам хочется поселиться 
в обновленном районе с развитой инфраструк-
турой, где есть место для отдыха всей семьей.
Еще одним следствием развития городской бере-
говой линии становится расширение маршрут-
ной сети речного общественного транспорта. На 
набережных появляются современные остано-
вочные комплексы, для жителей вновь доступен 
транспортный потенциал Москвы-реки. 
На комфортабельном судне по широкой водной 
магистрали можно добраться, к примеру, до бла-
гоустроенной набережной Марка Шагала. Не-
давно она стала еще больше. Здесь создали но-
вые пешеходные и велосипедные дорожки, обу-
строили зоны отдыха и спортивные площадки.
Здесь прогуливаются мамы с детьми, трениру-
ются спортсмены, назначают свидания влю-
бленные. Сложно поверить, что раньше на этом 
месте находились корпуса Автомобильного за-
вода имени Лихачева, а теперь построен насто-
ящий мини-город со всем необходимым. Да еще 
и с выходом к воде. Примечательно, что часть 
территории бывшего предприятия ЗИЛ еще за-
страивается, а значит, в ближайшие годы ста-
нет еще привлекательнее для жизни и работы. 
Или другой пример, который можно оценить 
с реки, — проведенные работы на Нагатинской 
набережной. Здесь за прошедшие годы появи-
лась пляжная зона с шезлонгами, рыбацкие мо-
стики, лаундж-зоны, велодорожка, альпийские 
горки и арт-объекты.
По пути есть и другие достопримечательности, 
в числе которых Южный речной вокзал, причал 
Кленового бульвара, с воды откроется прекрас-
ный вид и на парк развлечений «Остров Мечты». 
— Список живописных маршрутов будет по-
полняться, — отмечает Владислав Овчин-
ский. — Эта задача также лежит на инвесторах, 
которые ведут работы на прибрежных участках 
рядом с новыми жилыми комплексами. За бли-
жайшие 8 лет инвесторы благоустроят девять 
набережных Москвы-реки. Их общая протя-
женность составит более 6 километров. 
Министр правительства также добавил, что за 
последние пять лет девелоперы уже благоустро-
или около 4 километров набережных в рамках 
возведения нового жилья на прилегающих тер-
риториях. Например, активное благоустрой-
ство ведется в районе Покровское-Стрешнево. 
Так, в прошлом году там завершили работы 
в месте слияния Москвы-реки и реки Сходни.
— Московские набережные задают тренд на ак-
тивный и здоровый образ жизни. Бегать или ка-
таться на велосипеде в среде без светофоров 
и автомобилей безопасно и вдвойне приятно 
делать это на оборудованных дорожках с шикар-
ным видом на город, — подмечает президент 
Федерации сквоша в России и основатель сквош-
клуба «Москва» Иван Бородин. — Кроме того, 
благоустройство набережных открывает для 
жителей новые маршруты: пешеходные, велоси-
педные, речные. Вокруг них формируется зона 
притяжения и развития экономической актив-
ности города для малого и среднего бизнеса. 

Страницу подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

Живописные 
маршруты 
за 14 лет протянулись 
на 90 километров: 
можно прогуляться 
и пешком, и на судне

Реки по сравнению с другими водными объектами имеют наибольшую значимость для устой-
чивого развития городов. Они присутствуют практически во всех главных мегаполисах мира. 
Кроме того, реки теснее взаимосвязаны с сельскохозяйственной и промышленной деятель-
ностью. Негативное воздействие на реку в черте одного города сказывается на экологиче-
ских системах окружающих природных территорий, других городов и даже стран. Значи-
мость рек в жизни городов высока не только для широкого спектра экономической деятель-
ности, но и в социальной сфере — это благополучие горожан, их ментальное и физическое 
здоровье, качество повседневной жизни. Различные научные данные свидетельствуют о том, 
что реки повышают качество жизни людей. Так, 92 процента исследований подтверждают 
улучшение здоровья при взаимодействии людей с этими природными пространствами.
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■ Йод — это микронутриент, который может поступать 
в организм человека только извне, мы не может сами его 
синтезировать. 
■ Включение в рацион продуктов, содержащих йод, мо-
жет стать дополнительным способом коррекции рациона 
и профилактики йододефицита.
■ Йод можно найти в рыбе и молоке.

ФАКТЫ

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Мероприятие объединило бо-
лее 25 тысяч молодых людей, 
причем в этом году впервые 
зарегистрировались участни-
ки из-за рубежа — Узбекиста-
на, Беларуси, Таджикистана, 
Венгрии, Казахстана, Анголы, 
Мадагаскара и Монголии. По 
словам организаторов, это 
свидетельствует о растущем 
интересе к истории России 
и стремлении молодежи всего 
мира знать правду о событиях 
прошлого и настоя-
щего.
Они также отметили, 
что в программе мара-
фона — выступления 
более 130 лекторов, 
среди которых вете-
раны Великой Отече-
ственной войны, ге-
рои СВО, военные 
корреспонденты, го-
сударственные и об-
щественные деятели, 
руководители крупных компа-
ний, ученые, деятели культуры 
и спорта. Они на конкретных 
примерах покажут, как победы 
прошлого определили успехи 
современной России.
Особое значение имеет уча-
стие в марафоне ветеранов 
и участников специальной во-
енной операции, которые, как 
и их предшественники 80 лет 
назад, сегодня защищают су-
веренитет и независимость 
страны.
Центральной темой марафо-
на стали героические усилия 
советских людей в годы Вели-
кой Отечественной войны — 
от солдат и офицеров до уче-
ных, инженеров и рабочих. 

Каждый из них внес вклад 
в общую Победу, которая за-
ложила основу для последую-
щих достижений страны.
Открыл марафон председа-
тель правительства РФ Миха-
ил Мишустин с лекцией 
 «Экономика Победы: инду-
стриальный рывок СССР 
1941–1945 и достижения со-
временной России». Он отме-
тил, что война стала тяжелей-
шим испытанием, но благода-
ря мужеству и единству наро-
да фашизм был искоренен.
— Победа ковалась не только 
на фронте. Каждый житель 
тыла приближал ее всеми си-
лами. Уже 23 июня 1941 года 
Академия наук объявила мо-
билизацию научных сил на 
военные нужды. И разработ-
ки военного времени дали 
 нашей стране импульс к раз-
витию на десятилетия впе-
ред, — подчеркнул Михаил 
Мишустин.
Глава правительства расска-
зал о ключевых технологиче-

ских прорывах воен-
ных лет, таких как 
создание «Катюши», 
заложившей основу 
советской космиче-
ской программы, 
и разработка воен-
ных самолетов, став-
ших прообразом 
гражданской авиа-
ции. Эти достижения, 
по его словам, акту-
альны и сегодня в ус-

ловиях глобальной техноло-
гической гонки.
Внимание участников мара-
фона привлекла и лекция ми-
нистра транспорта РФ Рома-
на Старовойта, посвященная 
роли транспорта в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
По его словам, труд транс-
портников был не так заме-
тен, как подвиг солдат, но 
имел огромное значение для 
приближения нашей общей 
победы. Министр провел па-
раллель между логистически-
ми решениями военного 
 времени и современными 
проблемами, связанными 
с транспортом, действующим 
в зоне СВО. 

Кроме того, Роман Старовойт 
анонсировал подготовку 
к празднованию 80-летия По-
беды, в рамках которого по 
личному приглашению прези-
дента РФ Владимира Путина 
в столицу приедут около 
1,2 тысячи ветеранов.
Как отметили организаторы 
марафона, «Знание.Первые» 
объединяет не только поколе-
ния, но и регионы: он пройдет 
на 11 площадках — в Москве, 
Южно-Сахалинске, Омске, 
Перми, Казани, Рязани, Вла-
дикавказе, Санкт-Петербурге, 
Севастополе, Салехарде и До-
нецкой Народной Республи-
ке. Среди участников — сту-
денты со всей России, вклю-
чая Анну Краткую и Викто-
рию Рудойчук из Херсонской 
области.
— Мы в Москве впервые, и это 
потрясающе! Столько всего 
впечатляет — и масштабы го-

рода, и его энергетика, и, ко-
нечно, «Музей Победы», где 
чувствуешь связь с историей 
буквально в каждом зале, — 
делится впечатлениями Анна 
Краткая. — Для нас, жителей 
Херсонской области, тема па-
мяти о войне особенно близ-
ка. Мы видим, как важно бе-
речь правду о подвиге наших 
предков, потому что сегод-
ня, к сожалению, история 
в каком-то смысле повторяет-
ся. Участие в таком марафо-
не — это не просто возмож-
ность узнать что-то новое, но 
и почувствовать, что мы — 
часть большого народа, кото-
рый помнит свою историю 
и гордится ею.
Марафон, направленный на 
воспитание патриотизма сре-
ди молодежи, продлится до 
30 апреля.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Изучаем уроки прошлого

28 апреля. Студентки Виктория Рудойчук и Анна Краткая (слева) приехали из Херсонской 
области в «Музей Победы» на марафон «Знание.Первые». ФОТО: МАДИНА ЛЬЯНОВА

Вчера в столичном 
«Музее Победы» 
стартовал 
федеральный 
просветительский 
марафон «Знание.
Первые», 
посвященный
подвигу советского 
народа в борьбе 
с фашизмом.

Врачи назвали основные 
продукты, вызывающие диабет

Национальные мероприятия 
привлекают туристов

Заболевания вроде ожирения 
могут появляться из-за непра-
вильного питания. Директор 
Российской детской клиниче-
ской больницы Минздрава 
России, главный 
внештатный эндо-
кринолог Минз-
драва России Еле-
на Петряйкина от-
метила, что если 
ребенок пьет мно-
го воды и постоян-
но хочет есть, то его лучше по-
казать специалисту, чтобы 
проверить у него наличие са-
харного диабета.
— Избыточный вес и сахар-
ный диабет — это прежде все-
го риск сердечно-сосудистых 

заболеваний. Я считаю, что 
задача родителей — пригото-
вить своего ребенка к взрос-
лой жизни с минимальным 
количеством факторов риска 
заболеваний, — отметила 
Елена Петряйкина.
Для этого из рациона необхо-
димо исключить такие про-
дукты питания, как карто-
фельные чипсы, энергетики, 
а также сладкую газирован-
ную воду и чай с сахаром.
— Радует то, что сейчас созда-
ли на федеральном уровне за-
кон, запрещающий продажу 
некоторых напитков несовер-

шеннолетним де-
тям. Они содержат 
огромное количе-
ство сахара, в то 
время как чипсы 
настолько кало-
рийны, что могут 
заменить полно-

ценный ужин, — рассказала 
Петряйкина.
Кроме того, для предотвраще-
ния заболевания можно 
убрать плотный перекус на 
ночь и уменьшить употребле-
ние хлебобулочных изделий.

— Стоит показать ребенку, 
который зависим от еды, что 
в жизни есть и другие радо-
сти. Его можно отвести на 
спорт, — дополнила Елена. — 
Летом можно кататься с ре-
бенком на роликах или часто 
выезжать на природу.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Президент «Интернациональ-
ного союза женщин» Альфия 
Амирова отметила, что диа-
лог необходим для того, чтобы 
в таком мегаполисе, как Мо-
сква, где уживается много лю-
дей разных национальностей, 
все приходили к консенсусу.
— Наша задача состоит в том, 
чтобы рассказать всем мо-
сквичам о культурной иден-
тичности через историю, ис-
кусство, архитектуру, рели-
гию и актуальные социальные 
инициативы, — объяснила 
Амирова.
Заместитель заведующего ка-
федрой МГУ, кандидат геогра-
фических наук Александра 
Дмитриевна Никанорова вы-
ступила с докладом «Туризм 

как стратегическая основа 
развития культурного потен-
циала Москвы» и отметила 
культурный потенциал Мо-
сквы. Благодаря разноплано-
вым мероприятиям Москва 
привлекла в 2024 году рекорд-
ное количество туристов — 
26 миллионов, причем 
1,9 миллиона гостей были 
иностранные туристы. Их ко-
личество выросло 
на 19 процентов по 
сравнению с пре-
дыдущим годом. 
И на это есть свои 
основания.
— В столице нахо-
дится 8802 объекта 
культурного наследия, 250 те-
атров, 65 концертных площа-
док, 30 с лишним креативных 
кластеров. Причем 7,3 милли-
она гостей столицы привлека-
ет событийный туризм, на-
пример ключевой фестиваль 
«Зима в Москве» с 8,5 тысячи 
мероприятий. Благодаря это-
му поступления в бюджет го-
рода составляют 225 миллиар-
дов рублей. Средняя загрузка 
отелей составила 78 процен-
тов. Причем каждое 14-е рабо-

чее место в городе было связа-
но с туризмом, — рассказыва-
ет Александра Дмитриевна.
Она также отметила, что есть 
огромный потенциал и в пла-
нах к 2030 году увеличить ту-
ристический поток до 50 мил-
лионов человек в год, причем 
до шести миллионов возрас-
тет число иностранных тури-
стов: правда, это будут в ос-

новном приезжие 
из СНГ, Азиатско-
Тихоокеанского 
региона и стран 
Ближнего Востока.
Депутат Москов-
ской городской ду-
мы Светлана Аку-

лова отметила, что привлека-
тельность столицы возрастает 
благодаря национальным ме-
роприятиям, традициям, про-
мыслам. 
— В некоторых точках обще-
пита сотрудники могут встре-
чать в национальной одеж-
де, — рассказывает Акулова. — 
И это надо приветствовать. 
Не надо стесняться возвра-
щаться к своим истокам.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Из-за повышения 
ожирения среди 
детей во всем мире 
повысился риск 
заболеваемости 
диабетом. «ВМ» 
выяснила, как лучше 
уберечься от недуга. 

Вчера состоялась 
конференция 
«Формирование 
российской и мос-
ковской культурной 
идентичности». 
«ВМ» посетила 
мероприятие.

Оксана «Скала» Кошелева — 
мастер спорта России по пау-
эрлифтингу, рекордсменка 
Книги рекордов России и име-
ет титул сильнейшей женщи-
ны России. 
— Мне было 27 лет. Тогда я ак-
тивно интересовалась спор-
том и постоянно консультиро-
валась с Евгением Желтенко 
(мастер спорта международ-
ного класса в  жиме лежа.  — 
«ВМ»). В один момент он по-
звонил своему знакомому, 
сказал, что есть девушка, ко-
торая очень хочет жать (штан-
гу), приседать и тянуть... Че-
ловеком, которому Женя по-
звонил, впоследствии оказал-

ся мой первый тренер 
Анатолий Купчинский, — рас-
сказывает Оксана «Скала». 
Так началась бурная спортив-
ная жизнь Кошелевой. Спустя 
неделю после знакомства 
с Купчинским Оксана «Скала» 
уже выступала на соревнова-
нии по жиму штанги лежа.
— Тренер всю неделю следил 
за моими показателями в ве-
се, фи зической форме за на-
строением. Я вы-
ступила на первых 
в своей жизни 
 с о р е в н о в а н и я х 
и установила ре-
корд Иркутской 
области, который 
до сих пор никто не 
может побить, — говорит Ок-
сана «Скала». 
Изначально спорт для девуш-
ки открылся с пауэрлифтинга, 
но после она стала развивать-
ся в силовом экстриме.
— Мною был отбуксирован 
целый ряд многотонной тех-
ники. Но в мою цель входят 
в основном транспортные 
средства. Так я осуществляю 
программу бессмертия име-
ни, — говорит Оксана «Ска-
ла». — Для этого мне нужно 

отбуксировать воздушный, 
технический, легковой и во-
дный виды транспорта. На 
данный момент осталось от-
буксировать лишь корабль. 
После этого я стану един-
ственной женщиной в мире, 
передвинувшей все виды 
транспорта.
При этом Оксана «Скала» уве-
ряет, что силовой экстрим — 
не для каждого.

— Здесь нет слу-
чайных людей. Все 
экстремалы — вы-
ходцы силового 
спорта. За грани 
своего направле-
ния они выходят, 
когда появляется 

желание развиваться дальше 
и больше узнавать о возмож-
ностях, феноменах нашего те-
ла, — добавляет спортсменка.
Кстати, за силой духа и мыш-
цами прячется добрая душа — 
девушка старается заботиться 
обо всех, кто нуждается в по-
мощи. Она посещает детские 
дома и приюты для животных, 
стараясь обеспечить их своей 
поддержкой.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Доктор медицинских наук, за-
ведующий кафедрой эндокри-
нологии № 1 Первого МГМУ 
имени Сеченова Валентин 
Фадеев в ходе презентации 
нового исследования, прове-
денного Федеральным науч-
ным центром пищевых си-
стем имени Горбатова со-
вместно с частной 
компанией по про-
изводству молоч-
ных продуктов, от-
метил, что йод 
имеет особое зна-
чение для нор-
мального развития 
и здоровья у детей и беремен-
ных женщин.
— Для населения, особенно 
в регионах с природным дефи-
цитом йода, молочные про-
дукты могут стать простым 
и доступным способом под-
держания нормального уров-
ня йода в организме. Регуляр-
ное их потребление — это 
важный шаг к улучшению здо-
ровья и профилактике йодо-
дефицитных состояний, — от-
метил Валентин Фадеев.
Директор Федерального науч-
ного центра пищевых систем 
имени Горбатова Оксана Куз-
нецова отметила, что исследо-
вание проводилось на новом 
оборудовании.
— Наши исследования пока-
зали, что органический йод, 

содержащийся в молочных 
продуктах, сохраняется в ста-
бильном количестве на про-
тяжении всего срока годно-
сти. Это подтверждает, что 
молочные продукты — надеж-
ный источник йода для про-
филактики дефицита, — объ-
яснила Кузнецова.
Заведующий лабораторией 
Андрей Куликовский нагляд-
но показал работу оборудова-
ния, которое за пять минут 
может сделать анализ йодоти-
разина — вещества, которое 
способствует жиросжиганию.
— Наше высокоточное обору-
дование используется для то-
го, чтобы минимизировать 
работу лаборанта, заменив 
некоторые его действия на ро-
ботизированный труд.
— Измерение органического 
йода делается на новом обору-
довании, которое позволяет 

нам идентифици-
ровать молекуляр-
ную структуру ве-
щества, разрушить 
его химическим 
способом. С помо-
щью различных 
методик мы также 

можем посмотреть витамин-
ную составляющую, — отме-
тил Куликовский.
Последнее исследование по-
казало, что йод содержится 
в молочных продуктах, в том 
числе в йогуртах и твороге, 
и является полноценным ис-
точником этого жизнен-
но важного микроэлемента. 
В среднем на 100 граммов мо-
лочного продукта приходится 
17 микрограммов йода, что 
составляет до 30 процентов от 
суточной нормы. 
— Так, 200 граммов питьево-
го йогурта или 100 творога 
могут покрыть значительную 
часть потребности организма 
в йоде, — отметил заведую-
щий лабораторией Куликов-
ский. — А одной чайной лож-

ки этого микроэлемента хва-
тает на всю жизнь.
Исследования, которые про-
водились на молочных про-
дуктах для школьников и де-
тей, показали также, что про-
дукция обеспечивает около 20 
процентов дневной нормы 
йода для детей, а также богата 
кальцием и витамином D.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Столичная богатырша сдвинет 
с места даже внедорожник

Молоко, творог, йогурт могут стать полноценным 
источником йода

Глядя на жительницу 
Москвы Оксану 
Кошелеву, сложно 
сказать, что женщи-
ны — слабый пол. 
Ее смело можно на-
звать олицетворе-
нием целеустремлен-
ности и силы во всех 
ее проявлениях.

Проблема 
йододефицита 
остается одной 
из самых важных 
на сегодняшний день. 
«ВМ» побывала 
в лаборатории, 
где посмотрела, 
как специалисты 
проводят новое 
исследование.

Спортсменка Оксана «Скала» Кошелева поднимает гантели 
на тренировке. Фото 2024 года

Жительница Москвы 
 Оксана «Скала» Кошеле-
ва показывает невероят-
ные результаты. На ее 
счету буксировка кон-
тейнерного погрузчика 
весом 82 тонны, трам-
вая, «КамАЗа» и удержа-
ние двух стартующих 
в противоположные сто-
роны мотоциклов. 
Из «легкого» — сдвину-
ла семитонный армей-
ский внедорожник 
«Тигр» на расстояние 
4,36 метра.

РЕКОРДЫ

25 апреля. Заведующий лабораторией «Научно-методические работы биологические 
и аналитические исследования» Андрей Куликовский проводит эксперимент, выявляя йод 
из молочных продуктов. ФОТО: АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА

Федеральный просвети-
тельский марафон «Зна-
ние.Первые» — флагман-
ский проект общества 
«Знание» и главная пло-
щадка страны для откры-
того диалога молодежи 
с выдающимися людьми 
из разных сфер, которые 
готовы делиться опытом, 
вдохновляя новое поко-
ление на самореализацию 
во благо будущего Рос-
сии. Марафон пройдет 
с 28 по 30 апреля, будет 
посвящен 80-летию Вели-
кой Победы и охватит 
сразу 11 площадок 
во всех федеральных 
округах России, включая 
новые регионы.

СПРАВКА

Сахарный диабет — 
это хроническая патоло-
гия, которую обязательно 
надо поддерживать лече-
нием. Причинами сахар-
ного диабета у детей 
обычно называют ожире-
ние, недостаток физиче-
ской активности, однооб-
разное питание без сба-
лансированного рациона. 
Стоит знать, что все ци-
трусовые обладают низ-
ким гликемическим ин-
дексом и при этом содер-
жат много витамина С.

КСТАТИ

Народы Москвы

Будьте здоровы

Дело техники
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Знай наших
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Свободу слова надо 
защищать, как родину

Самый внимательный
анонимный читатель

Они просто не могут друг без друга

Остановите 
поток 
пошлости 

Есть такое понятие— военная тайна

Советую сторонникам цензуры све-
рять свои предложения с действую-
щей Конституцией. Напомню, что ее 
статья 29, часть 5, гласит: «Гарантиру-
ется свобода массовой информации. 
Цензура запрещается». 
Другое дело, что Федеральный кон-
ституционный закон от 30.05.2001 г. 
№ 3-ФКЗ «О чрезвычайном 
положении» допускает вве-
дение «предварительной 
цензуры», а также «времен-
ное изъятие или арест» пе-
чатной продукции и техни-
ческих устройств, «уста-
новление особого порядка 
аккредитации журнали-
стов» (ст. 12, п. «б»). А Фе-
деральный конституцион-
ный закон от 30.01.2002 г. 
№ 1-ФКЗ «О военном поло-
жении» разрешает «введе-
ние военной цензуры за 
почтовыми отправления-
ми и сообщениями, передаваемыми 
с помощью телекоммуникационных 
систем» (ст. 7, п. 12). Причем эти меры 
не являются обязательными, а вводят-
ся при необходимости решением гла-
вы государства. 
Поэтому для реализации обсуждаемой 
инициативы придется или принять но-
вую Конституцию (поправки здесь не-
достаточно, поскольку речь идет о не-
изменяемой главе второй), или ввести 
военное либо чрезвычайное положе-
ние на всей территории России. 
Отмену цензуры в нашей стране свя-
зывают с Законом РФ «О средствах 
массовой информации», принятым 

27 декабря 1991 года (его авторами 
были Юрий Батурин, Михаил Федотов 
и Владимир Энтин. — «ВМ»). Его ста-
тья 3 гласит: «Цензура массовой ин-
формации, то есть требование от ре-
дакции средства массовой информа-
ции со стороны должностных лиц, го-
сударственных органов, организаций, 

учреждений или обще-
ственных объединений 
предварительно согласо-
вывать сообщения и мате-
риалы (кроме случаев, ког-
да должностное лицо явля-
ется автором или интер-
вьюируемым), а равно 
наложение запрета на рас-
пространение сообщений 
и материалов, их отдель-
ных частей, — не допус-
кается. 
Создание и финансирова-
ние организаций, учрежде-
ний, органов или должно-

стей, в задачи либо функции которых 
входит осуществление цензуры массо-
вой информации, — не допускается».
Но на самом деле цензура была отме-
нена еще за полтора года до этого — 
законом СССР «О печати и других 
средствах массовой информации» 
(ст. 1.), написанном теми же автора-
ми. А этот закон был принят 12 июня 
1990 года — в один день с Деклараци-
ей о государственном суверенитете 
РСФСР. История дает нам недвусмыс-
ленный намек на то, что свобода слова 
и новая Россия — не просто ровесни-
ки, а близнецы. И защищать мы долж-
ны их обоих.

Мой штамп на газетной полосе от-
правлял ее в печатный цех. Для жур-
налистского мира как человек с фа-
милией-именем-отчеством я не суще-
ствовал. Безымянными были все цен-
зоры Советского Союза. Потому что 
цензуры у нас не было, а значит, не 
было и цензоров. Имелись редакторы 
Главлита и его территориальных под-
разделений, Мосгорлита 
в частности. Таким редак-
тором в 1987–1990 годах 
был я, самый вниматель-
ный читатель «Вечерней 
Москвы»» (и еще несколь-
ких изданий).
Библией главлитовцев был 
«Перечень сведений, за-
прещенных к опубликова-
нию в открытой печати». 
Составлялся он самими ве-
домствами: министерства-
ми, комитетами... Помимо 
действительно секретных 
сведений они включали 
в свои списки все, что могло их пред-
ставить в черном свете. 
Истинным наказанием для меня был 
сотрудник отдела новостей «Вечерки» 
Леонид Баталов. Без скрытого и тем 
более злого умысла он умудрялся засо-
вывать в свои тексты сведения, подпа-
дающие под ограничения «Перечня». 
«Вот ты, Леня, пишешь, — говорил 
я, — рабочие спеццеха Микояновско-
го мясокомбината выполнили план на 

126 процентов. Прочитает твою за-
метку какой-нибудь шпиен и отравит 
сервелат, и останемся мы без Полит-
бюро. Поэтому нет там спеццеха, и все 
тут». А через неделю в гранках появля-
лась заметка, что военкомат Фрунзен-
ского района отчитался о том, что здо-
ровье 76 процентов призывников не 
соответствует нормам.

Вообще, беседовать непо-
средственно с корреспон-
дентами цензорам запре-
щалось категорически. 
О нарушении следовало 
сообщить дежурному ре-
дактору. Но строгость зако-
нов в нашей стране ком-
пенсируется необязатель-
ностью их исполнения. 
Поэтому журналисты при-
ходили, консультирова-
лись. Цензор охранял не 
только секреты, но и авто-
ров текстов от неприятно-
стей. Принималось это 

с благодарностью. Для всех советских 
граждан были единые правила, и жур-
налисты играли по ним успешно.
Вскоре после моего ухода из Мосгор-
лита цензуру запретили. Но пока есть 
государство, будут и тайны — настоя-
щие, не мнимые. Дело за главным — 
ответить на вопросы: что такое гос-
тайна и кто проведет границы, в кото-
рых будет не тесно авторам и уютно 
читателям, зрителям, слушателям?

Замечательный поэт Федор Тютчев 
в молодости был дипломатом. В зрелые 
годы предпочел карьеру цензора. В на-
шей системе координат немыслимая 
метаморфоза. Но на этой стезе Тютчев 
пребывал до самой кончи-
ны, дослужившись до тай-
ного советника, второго 
чина в иерархии чиновни-
ков. Дипломат, цензор 
и поэт написал ироничные 
строки: «Давно известная 
всем дура Неугомонная 
цензура Кой-как питает на-
шу плоть — Благослови ее, 
Господь!»
Вечный спор о том, что бы-
ло раньше — курица или 
яйцо, — в применении 
к литературе и цензуре де-
лает неожиданный кара-
коль. На Руси цензура появилась рань-
ше не только литературы, но и самой 
Российской империи! «Изборник 
1073 года», составленный по заказу 
князя Изяслава, сына Ярослава Мудро-
го, содержал перечень «отреченных 
книг», хотя книги в XI веке на Древней 
Руси были редкостью. Из 23 книг в спи-
ске были известны только 9. Но так, 
на всякий случай, запретили.
Как бы ни стенали прозаики и поэты, 
ограничения на духовную литературу 
неизмеримо жестче. В XVI веке при ве-

ликом библиофиле Иване Грозном по 
сему поводу собирался Стоглавый со-
бор. Первопечатник Иван Федоров, 
будто Солженицын, покинул Москву, 
хотя издавал книги исключительно ду-

ховного содержания. 
В конце XVII века при царев-
не Софье книгохранитель пе-
чатного двора Сильвестр 
Медведев, пусть был учени-
ком Симеона Полоцкого, 
воспитателя царских детей, 
был подвергнут пыткам за 
ересь и казнен. Труды Силь-
вестра в 1690 году уже при 
Петре I преданы сожжению 
в Москве.
Когда появилась цензура 
светской литературы? Ко-
нечно, при Петре. Под запрет 
попали смешные лубки 

и портреты царя, которые продавались 
на толкучке под стенами Кремля.
Самым суровым цензором был импера-
тор Павел. Запретил ввоз любых ино-
странных книг. Изъятию из книжных 
лавок подлежали сочинения Гете, 
Свифта, Шиллера, Канта. Но Павел был 
во всем чудаковат.
Цензура явила любопытную эволю-
цию. Из плотоядного состояния она по-
степенно стала вегетарианской. Начи-
ная с Петра I вплоть до Николая I глав-
ным цензором в империи был сам им-

ператор. Книг немного, на досуге 
пошелестеть страницами приятно. 
Елизавете и Екатерине пииты писали 
хвалебные оды. Николай поддерживал 
Пушкина и дал зеленую улицу «Ревизо-
ру» Гоголя, которого чиновники хотели 
положить под сукно.
Советский поэт Сергей Михалков мог 
бы сказать, что его личным цензором 
был Сталин. Бегут века, а нравы схожи. 
Между литературой и цензурой возник 
симбиоз. О полезности цензора писал 
Пушкин: «Он друг писателю, пред зна-
тью не труслив, Благоразумен, тверд, 
свободен, справедлив».

Вообще цензура мне противна са-
мой сутью своей. Еще со школьной 
поры главным злом на земле казал-
ся мне Александр Христофорович 
Бенкендорф, губитель вольного 
слова, осужденный за дела свои 
темные советской историей и лите-
ратуроведением. Но с годами мое 
отношение к нему переменилось. 
Настолько, что я как-то задалась во-
просом: а не больше ли он, «души-
тель свобод», на самом деле радел 
за страну, чем те вольнодумцы, го-
лоса которых Александр Христофо-
рович так старательно затыкал?
Но все же душа против цензуры вос-
ставала. Ведь, ко всему прочему, 
склонные к конформизму, терпели-
вые до изумления, россияне так 
давно выработали в себе умение 
приспосабливаться к чему угодно, 
а их личный 
уровень само-
цензуры запре-
делен: лишнего 
не скажут, все 
то, что в печен-
ках сидит, вы-
плеснут только 
самым близким, 
на кухоньке. 
И зачем таким 
людям цензура? 
Все в этом смыс-
ле так и оста-
лось, по край-
ней мере, для 
меня. Но теперь другое беспокоит. 
Пошлость зашкаливает. Цветет 
развесистой клюквой в кинолен-
тах, сочится из книг, пролезла на 
театральную сцену. Ею упаковано 
по самую макушку телевидение, на 
некоторых каналах от пошлости 
все чавкает: с экрана льется поток 
скабрезностей, что подается как но-
вое юмористическое слово... Как 
хотите, но это немыслимо! И бере-
гов у этой пошлости нет, все мими-
крировало под якобы свободу, со-
мнительное завоевание которой 
лишь в том, что все разговаривают 
матом и произносят вслух такие ве-
щи, от которых упали бы в обморок 
не то что все тургеневские девуш-
ки, а рота поручиков Ржевских. 
Меньше всего хотелось бы сойти за 
брюзгу. Но, увы, прихожу к выводу, 
что какое-то сито, способное отсечь 
низкоплиточную пошлятину от 
нормы, нам все же нужно обрести. 
Не верите? Посмотрите хотя бы 
мультфильм «Губка Боб Квадрат-
ные Штаны». Его показывают де-
тям. Если это нормально — молчу, 
как и все. 

Военная цензура была всегда. 
В первые дни Великой Отече-
ственной, например, особо 
остро встал вопрос о сохране-
нии государственной тайны, 
недопущении распростране-
ния через почту и телеграф 
разного рода антисоветских, 
пораженческих, провокаци-
онных и клеветнических со-
общений, подрывающих обо-
роноспособность страны. 
Уже 6 июля 1941 года Госу-
дарственный комитет оборо-
ны издал постановление 
«О мерах по усилению политического 
контроля почтово-телеграфной корре-
спонденции». Пункт 2 этого документа 
обязывал НКВД организовать 100-про-
центный просмотр писем и телеграмм. 
В итоге каждое письмо или открытка 
имели печать: черную или синюю, ква-

дратную. Она означала, что 
письмо прошло цензуру. 
Частная переписка людей 
больше не была их личным 
делом. Проверяющих инте-
ресовали не только содержа-
щиеся в письмах данные 
о дислокации частей и их но-
мерах, именах командиров 
и численности потерь, но 
и эмоциональный настрой 
бойцов действующей армии. 
Совсем не случайно почтовая 
цензура в годы войны подчи-
нялась непосредственно 

СМЕРШу — Главному управлению кон-
трразведки в Наркомате обороны. Разу-
меется, тщательно фильтровалась и вся 
информация, которую поставляли со-
ветские СМИ. Есть, конечно, цензура 
и сейчас. Вполне официально существу-
ет перечень закрытой информации, ко-

торую недопустимо публично распро-
странять. Больше того: силовики дают 
подписку о неразглашении — некоторые 
вещи им нельзя говорить никому, даже 
родственникам. То же самое касается 
и СМИ. Сведения о расположении тех 
или иных частей на фронте, о типах и ко-
личестве вооружений, которыми они 
располагают, о тактико-технических ха-
рактеристиках этих вооружений и уж 
тем более тактические приемы и планы 
военных действий в публичное про-
странство попадать не должны. Но сей-
час, когда война в информационном по-
ле становится даже важнее, чем в поле 
настоящем, случаются истории анекдо-
тические. Первую половину 2023 года 
Украина всему миру рассказывала — 
где, когда и даже какими силами она 
устроит «контрнаступ» и как победонос-
но он закончится. Чем закончился реаль-
но — мы помним.

Репродукция портрета Федора Ивановича Тютчева (1876). Художник Степан Александровский. В зрелые годы известный поэт 
предпочел карьеру цензора

Сергей Молотилов
СВО доказала, что необходима 
и военная самоцензура. Когда 

бойцы в нарушение инструкции начи-
нают пользоваться смартфонами и вы-
кладывать фото с передовой в соцсе-
тях, по их подразделениям начинает 
быстро чаще и точнее «прилетать». 

Лариса
Военную цензуру не надо путать 
с замалчиванием проблем. Если 

бойцам элементарно не хватает экипи-
ровки, медикаментов, коптеров — как 
было в начале СВО, — об этом обще-
ство должно знать, чтобы ребятам по-
мочь. Не все, что касается боевых дей-
ствий, — военная тайна!

Комментарии

Инна Маркарян
Естественно, автор Закона о СМИ 
защищает отсутствие цензуры. 

Было бы странно, если бы наоборот.

Юрий Ф.
Вообще-то в конституцию не-
сколько лет назад вносили по-

правки. Кто сказал, что статья 29 
в ее нынешней формулировке вечна?

Григорий Мейлахс
Кстати, в Законе о СМИ сразу по-
сле статьи 3, про недопустимость 

цензуры, идет статья 4, которая запре-
щает использовать средства массовой 
информации для распространения ма-
териалов, «содержащих нецензурную 
брань». Как закон, отрицающий само 
право цензуры на существование, мо-
жет оперировать понятием «нецен-
зурный»?

Тревожная запеканка
Противники цензуры уверены, 
что то, о чем они хотят высказать-

ся, всегда будет восприниматься 
на ура? А если рот заткнут им самим?

Комментарии

Ильяс
Неужели кто-то хочет возвраще-
ния такого вот абсурда?

Серая Фима
Подозреваю, что «Перечень...» 
был засекречен и журналист 

не мог заранее в него заглянуть. И об-
щаться с цензором тоже было наруше-
нием законов! То есть журналист был 
вынужден действовать вслепую и в по-
следний момент обнаруживать, 
что у него в тексте проблемы? 

Иванов 
Лучше заставить убрать или пере-
писать один текст, но не срывать 

выход номера и тем более не закры-
вать газету. Хуже, если блокируют це-
лый сайт, СМИ или соцсеть, где, поми-
мо крамольного контента, есть и много 
абсолютно нейтральных материалов. 

Мария Елисеева
С удовольствием почитала бы 
подробные мемуары какого- 

нибудь советского цензора. 

Комментарии Ольга Клестова
Цензура — это прежде всего ин-
струмент, который каждый прави-

тель использовал по-разному, что нам 
показывает этот небольшой историче-
ский экскурс. Нужна ли она сейчас? 
Наверное, в некоторых сферах точно 
не помешала бы.

Кирилл Устюгов
 Уверен, что каждый в состоянии 
сам отфильтровать, что ему смо-

треть, читать и т.д. Сейчас столько ис-
точников информации, что цензура 
просто не угонится за всем.

Комментарии
Ирина Желудева 

Стала опасаться ходить в те-
атр. Как пошлейшие постанов-

ки доходят до сцены? Погибла 
культура... 

Игорь Маch 
Цензура погубит общество. 
Она — его казнь. Не может 

не погубить. Оно станет совершенно 
аморфным, безвольным. Только 
при наличии людей разных мнений 
государство обретает силу и под-
линное достоинство. 

Комментарии

Страницу подготовил 
ОТДЕЛ ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ И СПЕЦИАЛЬНЫХ 
КОРРЕСПОНДЕНТОВ edit@vm.ru

Накиньте платок на роток
Надо вернуть государственную цензуру. Такое заявление сделал Генри Сардарян, декан факультета управления и политики МГИМО. 

Насколько актуально возвращение этого органа сегодня и может ли он принести пользу — рассуждают наши эксперты, а также 
рассказывают, как работала цензура в нашей стране в прошлом и как прекратила свое существование.

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Алиса Титко, решившая совершить прогулку по канатной дороге на ВДНХ. Трасса получила романтичное название 
«Воздушный трамвай». Сегодня она самая длинная в Москве. Аттракцион позволяет насладиться панорамными видами главной выставки страны с высоты 
32 метров. Алиса Титко, проехав 769 метров над аллеями, радующими глаз яркой свежей зеленью, и полюбовавшись легендарными памятниками архитек-
туры, отметила комфорт и красоту воздушной трассы. Путь от станции «Южная», расположенной у главного входа ВДНХ, до «Северной», которая находится 
неподалеку от фонтана «Каменный цветок», занимает шесть минут. Кабинки канатной дороги выполнены в ретрофутуристическом стиле и напоминают 
летательные аппараты из произведений писателя-фантаста Кира Булычева. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Опрощение 
нравов

В блогах обсуждают новый этикет, 
требующий «гибкости, уважения 
и осознанности» в любой ситуации.
Итак, нормы, когда мужчины подава-
ли пальто, женщины помогали хозяй-
ке накрывать на стол и все мы занима-
ли чужое время длинными письмами, 
безнадежно устарели. Сегодня мы все 
берем сами, платим каждый за себя, 
не опаздываем даже на пять минут, но 

главное — «участвуем в беседе, а не листаем новостную 
ленту в телефоне». «Психологи отмечают: людям важно 
чувствовать, что их слушают», — открывают Америку ав-
торы блога. И продолжают: «Старайтесь не отправлять 
голосовые сообщения длиннее 30 секунд, лучше напиши-
те текст, это удобнее для боль-
шинства. Если пишете после 
21:00, добавьте «извини за позд-
нее сообщение» — покажите, 
что цените чужое время».
Что ж, практика общения в мес-
сенджерах действительно от-
лично экономит буквоминуты. 
Каких-то лет пять-десять назад 
простой деловой вопрос прихо-
дилось сопровождать длинными 
преамбулами: «Уважаемый Фе-
мистоклюс Алкидович! К Вам 
порекомендовала обратиться 
Настасья Филипповна...»
Вообще отмена «реверансов» не 
только упростила, но и опрости-
ла нравы, заменив галантность 
формальной вежливостью. 
Адепты «новой вежливости» 
обожают цитировать Зинаиду 
Гиппиус: «Если надо объяснять, 
то не надо объяснять». Долгое 
время действительно ничего и не объясняли. Зато теперь 
приходится выдавать за новый этикет элементарное: 
«Не говорите по громкой связи в общественном месте — 
это может отвлекать окружающих», «Хотите сфотографи-
ровать еду? Спросите у всех за столом, не против ли они». 
И наконец: «Если вам предлагают добавку, а вы не хотите, 
скажите: «Спасибо, очень вкусно, но я наелся». А что еще 
можно было бы сказать? Убери свой жирный пирог, 
ты что, не знаешь, сколько в нем калорий!

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Любимая актриса с острым 
характером отмечает юбилей

За правдивость отвечают 
профессионалы 

Сегодня народной артистке 
России Ларисе Удовиченко 
(на фото) исполняется 70 лет. 
Именно она сыгра-
ла роль Маньки 
 Облигации в сери-
але «Место встре-
чи изменить нель-
зя» (1979).

Лариса Ивановна 
снялась в более 
чем 120 фильмах, 
начав свою карьеру еще со 
школьной парты.
— Счастлива поздравить 
с днем рождения мою люби-
мую Лару Удовиченко, ар-
тистку поистине народную — 
и по званию, и по степени 
зрительской любви. Яркая, 
острохарактерная, эффект-
ная, невероятно талантливая, 
тонкая, чуткая, она создала 
целую галерею незабывае-

мых образов в кино и теа-
тре, — говорит художест-
венный руководитель — ди-

ректор театра 
«Русская песня», 
народная артистка 
России Надежда 
Бабкина. — Один 
из образов — быв-
шая возлюбленная 
Кисы Воробьяни-
нова Елена Ста-
ниславовна Боур 

в спектакле «12 стульев», ко-
торый режиссер Нина Чусова 
поставила на сцене театра 
«Русская песня». 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Сегодня завершается реги-
страция для участия в меж-
дународной исторической
интеллектуальной онлайн-
игре «Наша Победа». Она по-
священа защитникам Отече-
ства и подвигам героев Ве-
ликой Отечественной.

Участие в игре поможет рас-
крыть детям и взрослым мно-
жество интересных и малоиз-
вестных фактов о событиях 
Великой Отечественной вой-
ны. В процессе прохождения 
«Нашей Победы» игроки по-
знакомятся с архивными до-
кументами, фотографиями, 
видеоматериалами и аудиоза-
писями, прошедшими про-
верку профессиональных 
историков.
— Проведение столь мас-
штабного проекта требует 
времени, поэтому подготовку 

мы начали за несколько меся-
цев до игры. На составление 
вопросов, как правило, уходит 
до полутора месяцев — каж-
дый исторический факт, де-
таль из биографии героев 
и участников войны, каждая 
дата тщательно проверяются 
нашими экспертами в обла-
сти истории, — уточняет ис-
полнительный директор, член 
Центрального штаба всерос-
сийского общественного дви-
жения «Волонтеры Победы» 
Анастасия Рябова.
Сама игра пройдет 30 апреля. 
Итоги «Нашей Победы» будут 
опубликованы на официаль-
ном сайте онлайн-игры и в со-
циальных сетях движения 
«Волонтеры Победы». Участ-
ник получит подтверждаю-
щий сертификат.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Круглый стол
Цифровая фабрика

 Белорусская
Ул. М. Грузинская, 39
МКПП(р)
29 апреля, 15:00, бесплатно
Участники круглого стола 
обсудят развитие бизнеса 
через цифровизацию.

Конференция
EMI 2025

 Выставочная
Краснопресненская наб., 14
ЦВК «Экспоцентр»
29 апреля, 10:00, бесплатно
Обсудят развитие электро-
транспорта и его применение 
в городской среде.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Должникам из числа пассажиров международных рей-
сов можно будет погашать штрафы в аэропортах. С та-
кой инициативой выступила член Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике Наталия Косихина. 
Она считает, что это облегчит жизнь россиянам.

Вопрос дня
Летящих за границу 
должников хотят 
сразу исключать 
из спецреестра. 
И как вам?

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Я поддерживаю данную ини-
циативу. Это поможет не толь-
ко быстро распрощаться 
с долгами, но и без проблем 
снять запрет на выезд. 
Просто представьте, сколько 
людей, у которых маленькая 
сумма задолженностей? А они 
из страны не могут выехать 
только потому, что набрали 
штрафов, например, за превы-
шение скорости. Они приезжа-
ют в аэропорт, будучи уверены, 
что все хорошо, и вдруг обнару-
живают, что им запрещено по-
кидать страну. Естественно, 
они сразу начинают искать 
способы успеть оплатить за-
долженность и при этом не 
опоздать на самолет или поезд. 

АНТОН НЕДЗВЕЦКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
МОСКОВСКОГО ОБЩЕСТВА ЗАЩИТЫ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Это вполне разумная и пра-
вильная инициатива. Извест-
ны ситуации, когда люди не 
знали о своих долгах и поку-
пали билеты, чтобы выехать 

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

за рубеж. И, уже стоя на кон-
троле, узнавали об этом.
Хочется спросить у авторов 
инициативы: а как это будет 
реализовано, чтобы данные 
о погашении задолженности 
передавались УФССП. Огра-
ничение на выезд из РФ нала-
гается постановлением при-
става, который и должен от-
менить запрет. И как быстро 
сотрудник увидит информа-
цию о снятия запрета. 

НАТАЛЬЯ ПРОДАНОВА
ЭКОНОМИСТ, ПРОФЕССОР 
РЭУ ИМ. ПЛЕХАНОВА

За 15–20 минут невозможно 
оперативно предоставить 
точную информацию о сумме 
задолженности гражданина. 
А это чревато ошибками. Те-
перь представьте, что человек 
торопится на самолет. Он же 
будет готов оплатить любую 
сумму, лишь бы выехать из 
страны и не потерять еще 
больше на билетах или упу-
щенной путевке. А после отпу-
ска, возможно, еще и долго 
придется ходить по судам, до-
казывая ошибку. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Работа
и образование

Товары 
и услуги

Коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63 ● Ремонт стиральных машин. Ма-

стер Олег. Т. (495) 545-15-79

● Швеи с опытом работы. м. Речной 
Вокзал. Т. (495) 727-15-40

В фойе Малого театра поя-
вился... самолет. На его фю-
зеляже в годы Великой Оте-
чественной значилось: «Ма-
лый театр — фронту».

Фрагменты бомбардировщи-
ка-истребителя Як-9Л, най-
денные в местах ожесточен-
ных боев в Калининградской 
области, — это только часть 
экспозиции, приуроченной 
к 80-летию Победы. 
Покореженный винт, мотор 
когда-то боевой машины... 
О подвиге летчика Михаила 
Сенина узнали спустя почти 
восемь десятков лет. Поиско-
вый отряд «Совесть» в 2024 го-
ду обнаружил место круше-
ния самолета, собранного по 
заказу Малого театра на Ту-
шинском машиностроитель-
ном заводе. В огненные  1940-е 
артисты, отказавшись от вы-
ходных и отпусков, сдав в пе-
реплавку собственные золо-
тые украшения, собрали мил-
лион рублей. Так на средства 
коллектива появилась теа-
тральная эскадрилья из дю-
жины Як-9Л. 
— Выставка «Малый театр — 
фронту» рассказывает об 
участниках фронтовых бри-

гад и фронтового фи-
лиала Малого теа-
тра. Зрители увидят 
письма, фотографии, 
эскизы декораций 
спектаклей, постав-
ленных в годы войны, 
уникальные рисунки 
советского художни-
ка Михаила Алекси-
ча, который запечат-

лел артистов на фрон-
те, — рассказала 
 начальник музейно- 
информационного 
центра Малого теа-
тра Татьяна Крупен-
никова. — С выстав-
кой можно ознако-
миться перед спекта-
клем или в антракте.
Также зрители могут 

увидеть эскизы и снимки 
спектаклей Малого театра, 
посвященных военной теме 
и поставленных в 1940-е годы. 
В отдельных витринах распо-
ложились костюмы актеров, 
в которых они выступали в во-
енное время, и другие экспо-
наты.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Фрагменты легендарной боевой машины 
установили в театральном фойе

27 апреля. Глава организации поисковиков «Совесть» 
Руслан Хисамов показывает фрагменты Як-9Л. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

ТАМАРА МИХАЙЛОВА
ДИРЕКТОР МАЛОГО ТЕАТРА

Коллектив Малого театра ис-
кренне благодарит всех, кто 
проявил бескорыстную по-
мощь в возвращении истре-
бителя, с которым напрямую 
связана история выдающего-
ся поколения артистов, стойко 
и мужественно пережившего 
свинцовые сороковые годы. 
Восстановить полностью бое-
вую крылатую машину из от-
реставрированных деталей 
невозможно. Зато, объеди-
нившись с близкими по духу 
людьми совершенно разных 
профессий, удалось вернуть 
одну из утраченных героиче-
ских страниц истории. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ЛАРИСУ ИВАНОВНУ С ЮБИЛЕЕМ 
И ЖЕЛАЕТ ЯРКИХ ЭМОЦИЙ, 
ДАЛЬНЕЙШИХ ТВОРЧЕСКИХ 
УСПЕХОВ И КРЕПКОГО ЗДОРОВЬЯ! 




